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Светлана 
Бандура:

«Музей – это место 
разговора о времени»

С Новым годом!



Реклама



Реклама



 О строительстве в регионе социальных объектов 
в рамках национальных проектов – в интервью за-
местителя председателя Правительства Коми – ми-
нистра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Андрея Чибисова. 8–11 стр.

К пилотному проекту 
по созданию зарядной инфраструктуры для электро-
транспорта присоединится Республика Коми.

Пилотный проект по соз-
данию зарядной инфраструк-
туры для электротранспорта 
стартовал в 2022 году. С тех 
пор в рамках эксперимента 
уже реализуются проекты в 
41 регионе. В декабре Прави-
тельство России расширило 
список участников проекта 
еще на 26 регионов, в их чис-
ло вошла и Республика Коми.

В регионе уже разработана программа по внедрению 
зарядных станций для электромобилей. До 2025 года в 
Коми появится пять таких станций, первую из них планируют 
запустить возле Республиканского стадиона. 

На продолжение строительства 
нового корпуса республиканской инфекционной 
больницы в Сыктывкаре будет выделено около 800 
миллионов рублей. Распоряжение об этом подписал 
председатель Правительства РФ Михаил Мишустин. 

Ввод в эксплуатацию объ-
екта планируется в 2025 
году. На эти цели из фе-
дерального бюджета ра-
нее было привлечено 474 
миллионов рублей. Общая 
площадь нового корпуса со-
ставит 21,8 тысячи квадрат-
ных метров. Он рассчитан 
на 100 мест. Проектное ре-
шение позволяет развести 
потоки больных и не допу-
стить перекрестного инфи-
цирования. 

 «Уважаемые жители 
Республики Коми!

Поздравляю вас 
с Новым годом 
и Рождеством 

Христовым!

Эти праздники напол-
нены особой атмосферой, 
когда каждый из нас смело 
смотрит вперед, загадыва-
ет желания, подводит ито-
ги уходящего года и верит, 
что все доброе и светлое 
найдет продолжение в году 
наступающем.

2023-й в Республике 
Коми прошел под эгидой 
Года молодежи. Мы запустили программу льготной мо-
лодежной ипотеки, значительно обновили инфраструк-
туру для молодежи, провели ряд ярких мероприятий. С 
большим успехом прошли Вторые открытые молодеж-
ные Арктические Дельфийские игры и XII Национальный 
музыкальный проект «Универвидение».

Несмотря на сложную геополитическую и эконо-
мическую ситуацию, мы развиваем промышленность 
и сельское хозяйство, строим детские сады и школы, 
ФАПы и врачебные амбулатории. Мы совершенствуем 
систему поддержки участников специальной военной 
операции и членов их семей. В нашем регионе действу-
ет большой комплекс мер помощи семьям с детьми. 
Уверен, объявленный Президентом России Владими-
ром Владимировичем Путиным Год семьи позволит 
усилить проводимую республикой работу.

Я хочу от всей души пожелать, чтобы 2024-й год был 
полон ярких событий и достижений, чтобы все начина-
ния приносили позитивные результаты. Чтобы каждый 
день нового года приближал Победу Великой России, 
чтобы родные и близкие обязательно дождались своих 
защитников домой живыми и здоровыми.

Дорогие друзья! Пусть волшебство новогодних 
праздников и благодатная сила Рождества помогают 
нам противостоять любым трудностям и справляться с 
самыми сложными задачами. Крепкого здоровья, благо-
получия, любви, счастья, взаимопонимания и успехов в 
работе во благо России и Республики Коми!»

 Глава Республики Коми Владимир Уйба

С рабочим визитом 
Республику Беларусь посетила делегация из Коми. В 
состав делегации под руководством Владимира Уйба 
вошли члены правительства, представители муници-
пальной власти и бизнес-сообщества региона.

Целью поездки было участие в шестом заседании ра-
бочей группы по сотрудничеству Республики Беларусь и 
Республики Коми. Заседание рабочей группы состоялось 
в городе Гродно. 

Участники отметили двустороннюю заинтересованность 
в развитии сотрудничества в торгово-экономической, 
научно-технической и социально-культурной сферах, под-
твердив намерение продолжить взаимодействие.

По словам главы Коми, стороны обсудили важный во-
прос по импортозамещению в части перехода предприятий 
региона на лесозаготовительную технику белорусского 
производства. Также обсудили вопросы развития агропро-
мышленного комплекса, договорились об обмене студен-
тами, стройотрядами, о продолжении культурного обмена, 
о развитии патриотического движения.

Делегация из Республики Коми посетила ряд предприя-
тий Гродненской области, почтила память земляков, погиб-
ших в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 годов, 
возложив цветы к Вечному огню Памятника советским 
воинам и партизанам.

В центре Внимания
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 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

 Репортаж о Дне Республики Коми на выставке 
«Россия» читайте на 4–5 стр.

«Арктический марафон-2024»
состоится 22 июня 2024 года в Воркуте. Об этом 
было объявлено на презентации в павильоне «Газ-
пром» на выставке-форуме «Россия».

Массовый забег проходит с 2019 года в Воркуте 
по инициативе ООО «Газпром трансгаз Ухта» и ОППО 
«Газпром трансгаз Ухта профсоюз» в сотрудничестве с 
Министерством физической культуры и спорта Коми, 
администрацией Воркуты и спортивной организацией 
Russia Running.

Для взрослых участников проводятся забеги на дис-
танциях 3, 10, 21,1  и  42,2 км, а для детей – на дистанции 
600 м. Трасса проложена с учетом географического 
расположения местных достопримечательностей. По 
маршруту следования расположены объекты, пред-
ставляющие природную, культурную и историческую 
ценность. 

2024 год в России объявлен Годом семьи, поэтому ор-
ганизаторы марафона приглашают к семейному старту 
мам и пап с детьми. Для них будут установлены скидки на 
регистрационные взносы, а многодетные семьи смогут 
принять участие бесплатно.

В фестивале Дедов Морозов
в Москве участвовал и сказочный персонаж из Коми 
– К\дзыд П\ль. 1 декабря в рамках международной 
выставки-форума «Россия» 18 Дедов Морозов стра-
ны собрались у главной елки ВДНХ и объявили старт 
зимнего сезона. 

К\дзыд П\ль предстал на выставке «Россия» в одеянии с 
национальным колоритом: вместо длинной шубы или тулупа 
надел малицу, а вместо валенок или сапог – пимы. 

На фестивале Дедов Морозов дети рассказывали зим-
ним волшебникам стихи, получая подарки, взрослые водили 
хороводы и фотографировались с любимыми новогодними 
героями. К\дзыд П\ль провел для гостей выставки экскур-
сию по экспозиции Коми. В министерстве культуры региона 
нам открыли секрет, что в роли К\дзыд П\ля выступил ар-
тист республиканской филармонии Денис Лазарев.

На главной сцене страны 
в Государственном Кремлевском дворце выступил 
8 декабря ансамбль песни и танца Республики Коми 
имени Виктора Морозова «Асъя кыа» («Утренняя заря»).

Ансамбль принял участие в финальном гала-концерте 
VI Всероссийского фестиваля народно-сценического ис-
кусства «Танцуй и пой, моя Россия!». Коллектив представил 
вокально-хореографическую постановку из золотого фонда 
ансамбля «Частушкаяс» («Коми частушки»), созданную 
балетмейстером Владимиром Тарантовым на обработку 
коми народной музыки, сделанную Прометеем Чисталевым.

Роман Миронов
стал лауреатом I степени VI Всероссийского конкурса 
профессионального исполнительского мастерства 
«Призвание». Премьер балетной труппы Театра опе-
ры и балета Республики Коми получил эту награду  в 
номинации «Хореография».

Конкурс «Призвание» про-
водится для педагогов про-
фессиональных учреждений 
культуры и искусств вузов 
и ссузов, преподавателей 
детских музыкальных школ, 
школ искусств, общеобра-
зовательных и дошкольных 
учреждений.

Уроженец поселка Ниж-
ний Одес Сосногорского 
района Роман Миронов в 
2007 году окончил республи-
канский Колледж искусств, 
с 2003 года – в труппе Госу-
дарственного театра оперы 
и балета Республики Коми. В 2012 году он стал лауреатом 
премии Правительства Коми за исполнение партии Яг-
Морта в балете Я. Перепелицы «Яг-Морт».  В 2018 году был 
удостоен звания «Заслуженный артист Республики Коми».
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19 декабря на ВДНХ посвятили Республике Коми. Наш регион открыл 
Неделю Северо-Западного федерального округа. Полномочный 
представитель президента в Северо-Западном федеральном 
округе Александр Гуцан с центральной сцены павильона № 75,  
где разместились стенды регионов, отметил, что ему приятно открывать 
Неделю Северо-Западного федерального округа с представления 
Республики Коми. 

День Коми на ВДНХ
Стенд республики на выставке «Россия» 
стал одним из самых посещаемых

Знакомство посетителей вы-
ставки с самым крупным по 

территории регионом СЗФО началось 
с доклада Главы Республики Коми Вла-
димира Уйба. Он перечислил наиболее 
яркие факты о республике, рассказал о 
ее истории, промышленности, культу-
ре и спорте, социальной сфере.

Республика Коми на выставке 
«Россия» представила свои дости-
жения за последние годы. В их числе 
–  современный комбикормовый 
завод на базе птицефабрики «Зеле-
нецкая»,  Республиканский стадион, 
отвечающий всем международным 
требованиям, кислородный концен-
тратор в Ухте и пять кислородных 
установок в Инте, Усинске, Воркуте, 
Печоре и Эжве. При формировании 
стенда не забыли и об открытии с 
2021 по 2023 год тринадцати новых 
школ и детских садов, масштабной 
газификации сельских населенных 

пунктов, строительстве новых ФАПов 
на селе, производстве домокомплек-
тов и экспорте древесины.

Кстати, в рамках Дня Коми свой 
потенциал представили руководители 
ведущих предприятия региона – ком-
паний «Лузалес», «Промтех-инвест», 
«Воркутауголь», «ЛУКОЙЛ-Пермь», 
«Кофе Плюс».

День Республики Коми на ВДНХ 
вместил в себя выступления ар-
тистов, национальные игры, по-
каз этноколекции Ланы Ваховской, 
встречи земляков, дегустацию блюд 
коми кухни и даже коми свадьбу: в 
рамках Дня региона Сергей и Ассоль 
Мишарины стали мужем и женой на 
церемонии бракосочетания, вос-
созданной на основе традиций коми 
народа. Молодоженов поздравил 
Глава Республики Коми Владимир 
Уйба и преподнес новоиспеченной 
семье путевку в санаторий «Северное 
сияние», расположенный на черно-
морском побережье в Крыму.

Подготовка и оформление коми 
стенда заняли более полугода. 

Такая основательность позволила ото-
бразить все опорные точки, уловить 
все, что может влюбить в Республику 
Коми с первого взгляда. Стенд разде-
лен на тематические зоны, централь-
ная из которых обозначена гигантской 
сосной как символом лесного региона. 
Вокруг  огромной сосны с широкой 
кроной кольцом установлены скамей-
ки. Эта простая идея позволяет по-
сетителям отдохнуть от впечатлений и 
«зависнуть» перед огромным экраном, 
на котором показаны самые сокровен-
ные уголки республики. Бонус локации 
– возможность зарядить гаджеты от 
USB-розеток, вмонтированных пря-
мо в скамью. Домашнюю атмосферу 
оценили жители мегаполиса и гости 
столицы: стенд Коми с первого дня 
работы выставки стал одним из самых 
посещаемых.

В центре Внимания
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Рядом с деревом установлена мо-
дель традиционной избы, где гости 
погружаются в подлинный коми быт, 
любуются предметами интерьера в 
рамках выставочного проекта «Кер-
ка» Центра культурных инициатив 
«Югор», узнают о коми промысловом 
календаре. 

«Воздух и спокойствие» – так отзы-
вались о стенде региона посетители. 
Рядом с экраном – фотозона с вирту-
альным изображением сохатого. Лось 
выходит к посетителям из чащи, дает 
возможность сделать фото и уходит 
обратно в лес. 

К интерактивному формату 
взаимодействия с гостями от-

носятся и разнообразные игры, пред-
ставленные на региональном стенде. 
Это «Лес – наше богатство» – голо-
воломка о различных деревьях РК, 
«Природа Республики Коми» – игра 
на правильную догадку о республике в 
цифрах, «Коми пасы» – интерактивная 
форма знакомства и рисования коми 
родовых и обереговых знаков, «Коми 
календарь» с возможностью узнать 
свое тотемное животное и гороскоп на 
основе древнего коми промыслового 
календаря. По итогам игры посетитель 
получает открытку, которую может 
оформить и сразу отправить в любой 
уголок России через почтовый ящик 
на стенде республики. По итогу про-
хождения всех пяти игр посетитель 
собирает виртуального лося, которого 
можно обменять на настоящий суве-
нир – деревянного лося с надписью 
«КОМИ». Его также можно обменять в 
Туристском информационном центре 
в Сыктывкаре на сертификат на бес-
платные вход и экскурсионную про-
грамму в Финно-угорском этнопарке.

Во второй комнате дома рас-
положилась VR-зона. Надев очки 
виртуальной реальности, гости по-
гружались в природные красоты и 
промышленные объекты региона. 
Среди 11 роликов – полет на плато 
Маньпупунер, гору Манарага, стал-
керство в Воркуте, поселки-призраки 
Хальмер-Ю и Советский, «гнездо ве-
тров» – гора Тельпосиз, долина реки 
Тельпосью, верхние каменные ворота 
на реке Щугор, одно из семи чудес 
России плато Маньпупунер.

Посетить выставку «Россия» на 
ВДНХ можно до 12 апреля 2024 года. 

Полина РОМАНОВА

Фото Министерства культуры 
и архивного дела РК, 

пресс-службы Главы РК
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85,6 тысячи километров – такова общая протяженность 
железнодорожных артерий, связывающих большие и малые 
населенные пункты России. Впечатляющие цифры, серьезные итоги  
и большие планы были озвучены 15 декабря на IV Железнодорожном 
съезде в Москве. Форум собрал почти две тысячи делегатов  
и полторы сотни журналистов со всей страны. 

РЖД: миссия 
выполнима
На IV Железнодорожном съезде 
подвели итоги и наметили новые планы

Значимость съезда подчер-
кнуло участие в его работе 

Президента России Владимира Пу-
тина, который отметил, что задачи, 
поставленные перед РЖД на период, 
прошедший с последнего съезда, 
выполнены. 

– Предстоящее десятилетие ста-
нет для нашей страны десятилетием 
большой стройки, больших про-
ектов, в том числе на железной до-
роге: проектов, значимых не только 
для России, но и для всей Евразии. 
Планируется, что высокоскоростные 
магистрали пройдут по территори-
ям, где живет более 111 миллионов 
наших граждан, а это 80 процентов 
населения страны, – сказал в своем 
выступлении Владимир Путин.

Обращаясь к делегатам, глава 
государства отметил, что во многих 
регионах железная дорога тради-
ционно играет определяющую роль 
в жизни целых городов и поселков: 
не только обеспечивает рабочие ме-
ста, но и решает важные социальные 
задачи. Президент назвал ОАО «РЖД» 
одним из флагманов нашей экономики 
по внедрению инноваций и цифровых 
решений. При этом упор делается 
именно на отечественные разработки 
и использование российского про-
граммного продукта. Фактически ушли 
в прошлое очереди возле железнодо-
рожных касс: сегодня три четверти би-
летов оформляются в онлайн-системе 
на интернет-сайте или с помощью 
мобильного приложения. Было под-
черкнуто лидерство РЖД в развитии 
квантовых коммуникаций.  

– Это одна из сквозных технологий, 
где у России есть серьезный научный 
и практический задел и собственные 

возрастающие компетенции. Уже соз-
дается магистральная квантовая сеть, 
которая на новом уровне обеспечит 
качество  и безопасность коммуни-
каций, повысит скорость передачи 
данных, а значит, позволит укреплять 
связанность страны, – заявил пре-
зидент страны. 

Сегодня компания РЖД обеспе-
чивает треть всего пассажиропо-
тока страны и 87 процентов всего 
грузооборота в стране. На железных 
дорогах задействовано около 900 
тысяч человек. РЖД входит в тройку 
компаний-лидеров по уровню инве-
стиций в экономику страны: только 
в минувшем году они превысили 
триллион рублей. 

Во что вкладывается РЖД? Пре-
жде всего, в переориентирова-
ние транспортных коридоров в 
части восточного полигона, портов 
Северо-Западной и Черноморской 
зон. В приоритете и улучшение 
сервисов, внимание к пассажирам, 
обновление подвижного парка и 
формирование технологической не-
зависимости. 

В работе съезда приняли уча-
стие и представители Респу-

блики Коми. Заместитель начальника 
Северной железной дороги по тер-
риториальному управлению Тимур 
Шалашнев рассказал «Региону», что 
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в предыдущие шесть лет компания 
сделала значительные вложения в ин-
фраструктуру Республики Коми и эта 
тенденция будет продолжена. С 2018 
по 2022 год на модернизацию объек-
тов железнодорожной инфраструкту-
ры Республики Коми было направлено 
около 12 миллиардов рублей. В 2023 
году в развитие инфраструктуры было 
инвестировано 2,3 миллиарда рублей. 

– Компания РЖД повышает про-
пускную способность по северным 
регионам, которые раньше страдали 
от преобладания однопутных участ-
ков. За последние годы по терри-
тории Коми перевезено более 69 
миллионов тонн груза. Более 9 мил-
лионов пассажиров воспользова-
лись для своих поездок железнодо-
рожным транспортом, 70 процентов 
из них приобретают билеты онлайн. 
В 2023 году назначены пять новых 

железная дорога становится дорогой 
жизни. Поэтому при планировании так 
важно прислушиваться к специали-
стам, посвятившим себя железной 
дороге в экстремальных условиях, – 
говорит Александра Науменко.

Неоднократно на съезде звучали 
слова о главном богатстве компании 
– людях, железнодорожниках и тех, 
ради кого они работают. Например, 
важной социальной составляющей 
работы компании на территории Коми 
стал запуск медицинских поездов. В 
этом году такие составы побывали на 
отдаленных  станциях в Княжпогост-
ском и Интинском районах. Оснащен-
ные по последнему слову медицин-
ской техники вагоны-амбулатории с 
узкими специалистами останавлива-
ются в населенных пунктах на два дня 
и проводят обследование местного 
населения.

Железные дороги позволяют не 
только сокращать расстояния, разви-
вать экономику, но и узнавать страну. 
Трендом последнего времени стал 
железнодорожный туризм. В мае это-
го года тысячи жителей Республики 
Коми выкладывали в соцсетях свои 
впечатления от поезда Победы, по-
священного Великой Отечественной 
войне, а в ноябре встречали вместе с 
детьми поезд Деда Мороза, который 
проехал по всей республике от самой 
Воркуты. Это направление будет раз-
виваться и дальше, подчеркнул Тимур 
Шалашнев. В этом году РЖД реализо-
вали уникальный проект: запустили в 
Ярославле первый свадебный поезд. 
Молодая семья расписалась прямо 
в пути, под стук колес проходило и 
свадебное торжество.

В республике, как и по всей стране, 
активно развивается «железнодорож-
ное» волонтерство. Компания спонси-
рует профильные учебные заведения 
среднего звена. Не так давно лекции 
о перспективных проектах компании 
и ее истории Тимур Шалашнев читал 
в Ухтинском техникуме. РЖД решают 
вопрос сокращения оттока кадров из 
региона, и уже сегодня более трети 
сотрудников компании – молодые 
люди в возрасте до 35 лет.  

Все тактические и стратегические 
задачи, наказы Президента и Пра-
вительства Российской Федерации 
вошли в резолюцию съезда. Через 
шесть лет, на V железнодорожном 
съезде, компания сможет сверить 
планы и их реализацию.

Полина РОМАНОВА

Фото пресс-службы ОАО «РЖД»

– Малая Пера и Печора – Аранец. 
Всего в границах Республики Коми 
эксплуатируется 2,5 тысячи киломе-
тров пути. Ежегодный ремонт пути 
позволяет повысить надежность 
железнодорожной инфраструктуры и 
увеличить скорость движения грузо-
вых поездов до 90 километров в час, 
а пассажирских – до 140.

На съезде шла речь и об обнов-
лении локомотивного парка. В на-
стоящее время второе дыхание по-
лучили заводы в Коломне и Брянске: 
планируется, что ежегодно они будут 
выпускать до семисот локомотивов.  

Среди делегатов съезда была 
и Александра Науменко, на-

чальник заполярной станции Собь, 
которую горнолыжники иногда назы-
вают местным Куршевелем.

пассажирских поездов из региона 
в направлении Санкт-Петербурга 
и Москвы, Нижнего Новгорода и 
Архангельска, – отметил Тимур Ша-
лашнев.

Особое внимание уделяется раз-
витию пассажирской инфраструк-
туры. Реконструированы вокзалы в 
Сосногорске и Сыктывкаре, обновле-
ны вокзалы Воркуты, Инты, Микуня, 
Ухты, платформа в Эжве, а также 
пассажирские вагоны в пригородных 
поездах. За счет инвестиционной 
программы проводятся работы по 
реконструкции железнодорожного 
пути. В этом сезоне проведен ремонт 
80 километров пути, капитальный 
ремонт ведется на участках  Вис 

– Мне было важно услышать из уст 
президента, что Северному широтно-
му ходу – быть. А это новые рабочие 
места для нашей республики, – по-
яснила Александра Науменко. – Хоть 
это и ответвление от Лабытнанги, но 
специалисты, обеспечивающие ра-
боту этого участка, в основном живут 
в Воркуте.

На железной дороге работают 
мама и муж Александры Науменко, 
дежурство по станции она несет на-
равне с коллегами, и вся ее жизнь 
связана с железнодорожной профес-
сией, которая стала образом жизни. 

– На Севере экстремальные усло-
вия: большое количество осадков, 
длительные морозы, метели, при этом 

7«реГиОн» №12  2023

стратеГия



Строительство социальных 
объектов в рамках 
национальных проектов 
находится на постоянном 
контроле руководства 
республики. Под конец года 
мы попросили рассказать  
о том, что сделано  
в этой сфере, заместителя 
председателя Правительства 
Республики Коми – 
министра строительства  
и жилищно-коммунального 
хозяйства Андрея Чибисова.

Андрей Чибисов: 
«Завершим все стройки, 
которые начали»

– Андрей Сергеевич, за какие 
национальные проекты отвечает 
Ваше ведомство?

– В части строительства Минстрой 
Коми курирует нацпроекты «Демогра-
фия», «Здравоохранение», «Образо-
вание», «Культура», «Спорт», «Жилье 
и городская среда», «Безопасные ка-
чественные дороги», «Развитие сель-
ских территорий». При реализации 
федеральных проектов деньги – это 
порядка 73 процентов – выделяет Фе-
дерация, а остальную сумму респу-
блика. Год от года финансирование 
национальных проектов, реализуемых 
по инициативе Президента России 
Владимира Владимировича Путина, 
растет, и на сегодня мы достигли 
своего технологического предела. 
Экономика страны сделала большой 
скачок, при этом кадрового обеспе-
чения не хватает. В итоге столкнулись 
с тем, что в бюджетных стройках 
дефицит кадров рабочих профессий 
достигает 500–700 человек.

– Какие наиболее крупные 
объекты в рамках нацпроектов 
удалось завершить в уходящем 
году? 

– В селе Усть-Ижма Ижемского рай-
она завершили школу–детский сад. 
Старое здание в 2003 году сгорело от 
удара молнии. Дети двадцать лет за-
нимались в помещении бывшего Дома 
культуры и промтоварного магазина.

В селе Усть-Цильма построили 
лечебный корпус. Отделочные работы 

завершены, идет уборка внутри зда-
ния. Ждем заключение о завершении 
строительства, после чего здание 
введут в эксплуатацию.

В селе Пажга Сыктывдинского 
района практически готов многофунк-
циональный социально-культурный 
центр по нацпроекту «Культура». Его 
начали строить еще в 2013 году, но по 
вине заказчика объект превратился в 
долгострой. Мы сменили подрядчика, 
который в первом квартале 2024 года 
должен завершить объект. Отмечу 
в связи с этим, что в любом случае 
мы завершим все стройки, которые 
начали.

– А что будет сдано в следую-
щем году?

– Впервые с момента распада 
СССР в республике появится новое 
пожарное депо. В начале будущего 
года пожарные поселка Каджером 
Печорского района получат от него 
ключи. Еще один аналогичный объект 
возводим в сыктывдинском селе Ыб.

Начали строить инфекционную 
больницу в Сыктывкаре. Замечу, 
что с 2019 года смогли построить 
только подвал, а за пять месяцев 
2023 года возвели шесть этажей 

первого корпуса и по четыре этажа 
двух других корпусов. К марту 2024 
года планируем закрыть тепловой 
контур зданий.

Ведем строительство сразу трех 
спортивных объектов в Ухте, селах 
Троицко-Печорск и Объячево. Актив-
но строим школу в Ижме и лечебный 
корпус на 45 коек в Визинге Сысоль-
ского района, а также лыжную базу в 
Сыктывкаре.

В этом году планировали сдать 
школу в микрорайоне Емваль Эж-
винского района Сыктывкара, но по-
ставщики сорвали поставку железо-
бетонных конструкций. В левой части 
здания закрыт тепловой контур.Глава 
Коми Владимир Викторович Уйба 
регулярно выезжает с инспекцией 
на объект для контроля хода строи-
тельства. Надеюсь, что 1 сентября 
следующего года ребята сядут за 
парты новой школы. 

Столкнулись с трудностями при 
возведении корпуса Детской респу-
бликанской клинической больницы. 
Из-за обводненных деградирующих 
грунтов долго искали проектное и 
техническое решение. Для прове-
дения геолого-разведочных работ 
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привлекали московский институт. 
Все решения найдены. Сейчас нам 
на руку морозы, и строители смогли 
приступить к закладке фундамента.

– Недавно Вы отвечали на во-
просы телезрителей в програм-
ме «Личный прием» телеканала 
«Юрган». Большая часть вопросов 
была связана со строительством 
и содержанием дорог. С каким 
итогом завершилась дорожная 
кампания–2023?

Трудности в нашем деле всегда бу-
дут, но руководитель не должен сеять 
вокруг себя панику. Совсем несложно 
бегать и повышать голос, «наводить 
суету». Это не приводит к эффектив-
ности. Планомерная размеренная 
работа позволяет сделать много дел, 
сохранить здоровье себе и подчи-
ненным. Стараюсь, чтобы коллективу 
было комфортно со мной работать.

– Много вопросов традиционно 
вызывает сфера ЖКХ Воркуты. 

фонд вырастет с 8 до 15 миллиардов 
рублей), но и подрядчиков. Сегодня 
на дорожных объектах региона за-
няты всего 4–5 компаний, поэтому 
стараемся привлекать подрядчиков 
из других регионов России.

– Вы постоянно говорите о 
дефиците рабочих кадров, а как 
обстоит ситуация с управленцами? 
Вам удалось создать команду?

– Она еще пока на этапе форми-
рования. У меня много вакансий в 

Новая школа в селе Усть-Ижма. Лечебный корпус в селе Усть-Цильма.

Продолжается строительство 
инфекционной больницы в Сыктывкаре.

В этом году удалось привести в порядок 170 км дорог,  
в будущем году планируют увеличить эту цифру до 300 км. 

– Протяженность дорог общего 
пользования регионального или меж-
муниципального значения составляет 
4,7 тысячи километров. Основным ис-
точником наполнения дорожных фон-
дов определены акцизы на автомо-
бильное топливо, которого мы здесь 
продаем немного.

В этом году нам удалось привести 
в порядок 170 километров дорог, в 
будущем году планируем увеличить 
эту цифру до 300 километров. И 
причина таких темпов не только в не-
хватке средств (благодаря участию 
Федерации с 2025 года дорожный 

подведомственных структурах. Нет, 
например, руководителей в Службе 
заказчика и Управлении госэксперти-
зы. У местных кадров, в особенности 
молодых, не хватает квалификации, 
а при наличии таковой многие спе-
циалисты уже достигли пенсионного 
возраста и не хотят брать на себя 
ответственность руководителя. Уро-
вень зарплат в Коми пока не позво-
ляет привозить сюда специалистов из 
Центральной России, но мы над этим 
работаем. Если не сможем привозить 
специалистов, будем выращивать 
своих.

Какими Вы видите пути их реше-
ния? 

– Такой сложной задачи, как повы-
шение эффективности ЖКХ Воркуты, 
в России больше нет. В городе, рас-
считанном на 250 тысяч жителей, 
численность населения за последние 
десятилетия сократилась в пять раз, а 
вся инфраструктура, весь жилой фонд 
остался прежним. Что с ним делать в 
условиях Крайнего Севера, по боль-
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шому счету никто не знает. Главная 
проблема ЖКХ Воркуты – это обшир-
ный жилфонд с низкой плотностью 
населения. Часто в многоквартирных 
домах заселено менее трети квартир, 
а содержать приходится целиком 
весь дом. Например, есть дом, где 
из 60 квартир люди живут в одной! 
Чтобы в условиях вечной мерзлоты 
не допустить промерзания стен, мы 
вынуждены отапливать весь много-
квартирный дом. Неудивительно, что 
денег в казне мэрии на содержание 
жилфонда остро не хватает.

Мы вышли с инициативой в Гос-
думу, Совет Федерации и Прави-
тельство России внести изменения в 
жилищный кодекс и позволить таким 
городам, как Воркута, самостоятель-
но уплотнять жилищный фонд. То 
есть выводить часть незаселенных 
многоквартирных домов в консер-
вацию, отрезать их от коммуникаций 
и принудительно расселять людей в 
пустующие квартиры. Такой подход не 
только повысит плотность населения 
в многоквартирных домах, но и позво-
лит благоустраивать их, обеспечить 
хорошие условия проживания.

– Нередко жильцы отказыва-
ются покидать обжитые квартиры 
даже в практически обезлюдив-
ших домах. Как быть?

– При расселении домов всегда на-
ходятся те, кто по разным причинам не 
хочет переезжать. Вот, например, мы 
расселяем аварийный дом, проживать 
в котором некомфортно, опасно для 
жизни. Жильцам предлагаем новое 
жилье, равное или превосходящее по 
площади прежнее, но всегда находят-
ся те, кто отказывается от переезда. В 
случае с Воркутой мы говорим о при-
нудительном расселении жильцов.

На государственном уровне наша 
инициатива уже нашла поддержку.

– Еще одна болевая точка запо-
лярного города – Усинский водо-
вод, на котором часто случаются 
аварии. Что с ним делать?

– Основная проблема водовода – 
его избыточная мощность. Сегодня 
ситуация такова, что из 80 тысяч 
кубометров воды, которые за сутки 
поднимаются по водоводу, 60 тысяч 
кубометров сбрасывается на рельеф. 
Учитывая, что работу водовода в 
условиях Заполярья обеспечивают 

мощные насосы и на всем протяже-
нии 27-километровой нитки проис-
ходит подогрев труб, такой подход 
к использованию водных ресурсов 
«убивает» экономику воркутинского 
водоканала.

Выход из ситуации я вижу в ис-
пользовании подземных источников 
водоснабжения. Прямо под городом 
располагается линза подземной 
воды, запаса которой как раз хватит 
на обеспечение населения в 50 тысяч 
человек. Дополнительно трубу малого 
диаметра протянем до реки Усы.

Сейчас совместно с АО «Ворку-
тауголь» мы проводим исследования 
возможности переключения города 
на новую схему водоснабжения. Ре-
зультаты этих изысканий будут готовы 
в январе следующего года. Стоимость 
проекта составит порядка 5–6 милли-
ардов рублей.

– В воркутинском поселке Елец-
кий в рамках программы переселе-
ния граждан из аварийного жилья 
планировали сдать новый  деревян-
ный дом. Стройка продолжается?

– Продолжается, и сейчас это 
самый сложный объект программы. 

Проблемы жилищного фонда и Усинского водовода в Воркуте – самые важные для ЖКХ заполярного города.

В рамках национального проекта «Жилье и городская среда» для переселения граждан 
из аварийного жилищного фонда новые многоквартирные дома появились в селах Выльгорт и Корткерос.

из перВых уст
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Правительства Республики Коми о 
комплексном развитии территорий, 
расположенных в Сыктывдинском 
районе.

– В последнее время в Сыктыв-
каре обсуждается реконструкция 
здания Театра оперы и балета 
Республики Коми. Что Вы можете 
сказать по поводу этого проекта?

– Речь идет о реконструкции путем 
сноса нынешнего здания, поскольку 
это упростит требования к нормам. 
Весь проект непростой в реализации, 
потому что нам предстоит строить 
то, что в республике до сих пор не 
строили. Для этого привлекаем инже-
неров из Москвы и Санкт-Петербурга, 
которые имеют опыт в строительстве 
оперных театров. Это будет принци-
пиально новое архитектурное и техни-
ческое решение, от нынешнего театра 
сохранится только вывеска. Уже 
заключили контракт на создание про-
екта, который планируем завершить 
в 2024 году. Новый театр будет иметь 
два зала – большой и малый. Высота 
здания составит около 32 метров, что 
значительно выше нынешнего.

 – Вы возглавляли Фонд капи-
тального ремонта в Самаре, зани-
мались ЖКХ Севастополя, а потом 
руководили Департаментом стра-
тегических проектов в Минстрое 
России. Не жалеете, что пришлось 
сменить Москву на Сыктывкар?

– Нет. Мне искренне нравится 
республика. Коми – ресурсный ре-
гион, и перспективы у него в составе 
Федерации большие. Главное, чего 
сегодня здесь не хватает – людей 
рабочих специальностей. Думаю, 
что это поправимо. В регионе много 
сложных задач, и, наверное, потому 
работа здесь интересна. 

Алла ДВОЕГЛАзОВА

Фото предоставлено 
Минстроем Коми

Поселковые жители не захотели пере-
езжать в Воркуту, и мы совместно с 
Фондом развития жилищного строи-
тельства возводим 12-квартирный 
дом. Стройка затрудняется тем, что 
в самом Елецком нет техники, строй-
материалов, туда все приходится за-
возить с «большой земли». Из этого 
складывается самая высокая цена на 
жилье в республике: чистая себестои-
мость квадратного метра новостроя в 
Елецком достигает 106 тысяч рублей. 
Для сравнения: такой же метр нового 
жилья в Сыктывкаре обходится в 93 
тысячи рублей.

– Как идет реализация про-
граммы переселения в масштабах 
республики? 

– В действующую программу рас-
селения аварийного жилого фонда 
попали здания, которые были при-
знаны аварийными до 1 января 2017 
года. Она рассчитана до 2024 года, 
и до июля мы планируем ее полно-
стью завершить. Сыктывкар, Ухта, 
Сосногорск, Печора, Усинск, а также 

Княжпогостский и Удорский районы 
уже завершили программу пере-
селения. Всего в этих муниципали-
тетах с 2019 года расселили 1611 
граждан из 732 квартир площадью 
30,56 тысячи квадратных метров. 
В рамках республиканской адрес-
ной программы по переселению 
граждан из аварийного жилищного 
фонда необходимо переселить  
7 238 человек, проживающих в 724 
аварийных домах площадью 133,4 
тыс. квадратных метров.

С 2025 года мы приступим к 
расселению домов, которые были 
признаны аварийными в период с 
2017 года по декабрь 2022 года. В 
республике такого жилья 634 тысячи 
квадратных метров. Больше всего 
аварийных домов в Сыктывкаре на 
Октябрьском проспекте. Уже при-
нято решение о комплексном раз-
витии территории в границах улиц 
Оплеснина – Октябрьский проспект 
– Катаева – Кирпичная. Также мы 
подготовили проекты постановлений 

Глава региона Владимир Уйба и Андрей Чибисов 
на строительстве школы в Емвале. Декабрь 2023 г.
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Благородные инициативы добровольцев предприятия из Ухты, 
Сосногорска, Печоры, Микуня, Синдора и Вуктыла получили призы 
и награды. Три из пяти выделенных грантов решено направить 
на поддержку  волонтеров Коми для реализации их идей. 

Зажигая «Факел добра»
В ООО «Газпром трансгаз Ухта» выбрали 
лучшие социальные проекты 

Идеи на миллионы
Жюри конкурса рассмотрело ре-

кордное количество заявок за шесть 
лет существования корпоративного 
конкурса социальных проектов «Фа-
кел добра» – 132. Это добрые дела и 
инициативы сотрудников, работаю-
щих в 24 филиалах производствен-
ной деятельности предприятия на 
территориях Коми, Архангельской, 
Вологодской и Ярославской об-
ластей. 

Все проекты в номинациях (за ис-
ключением «Проектной идеи») реали-
зованы в текущем году или находятся 
в стадии исполнения, имеют проме-
жуточные результаты, социальный 

эффект и результативность, содержат 
инновационный подход к решению 
общественных проблем.

Отдельной строкой – «Проектная 
идея» – для тех, у кого есть интерес-
ная, социально значимая инициати-
ва, но нет средств ее реализовать. 
В этом году на рассмотрение жюри 
была подана 31 заявка, из них была 
выделена дюжина лучших, чьи ав-
торы в очном формате защищали 
свои инициативы перед комиссией, 
– это происходило первые в истории 
конкурса.

– Сделать выбор в номинации 
«Проектная идея» – очень непростая 
и важная задача. Все проекты очень 
интересные, очень многогранные 
и очень обширные, заслуживают 

безусловной реализации. На каждом 
этапе, от идеи до воплощения, вы 
прикладываете свои усилия, тратите 
свое личное время для реализа-
ции социально значимых вещей, а 
это дорогого стоит. Уверен, что не 
только проекты-победители, но и 
все остальные найдут свою дорогу 
в жизни, а мы для этого сделаем все 
необходимое. Поверьте, они этого 
достойны! – отметил на церемонии 
награждения генеральный директор 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» Андрей 
Баранов.

Гранты на реализацию в сле-
дующем году на территории нашей 
республики, как и в прошлом году, 
решено выделить на улучшение ка-
чества жизни инвалидов и людей с 
ограничениями по здоровью. 

Есть за что 
наградить!

Гран-при конкурса получил про-
ект «Арктический веломарафон», 
который реализуется сотрудниками 

51 проект сотрудников ООО «Газпром трансгаз Ухта» получил призы за лучшие волонтерские практики, 
на пять проектов выделены гранты на реализацию.

партнеры
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Воркутинского ЛПУМГ на протяжении 
нескольких лет и был заявлен в номи-
нации в области здорового образа 
жизни и спорта.

– Наш проект – это не только спор-
тивное и туристическое мероприятие, 
участники веломарафона в том числе 

ных с оказанием помощи участникам 
специальной военной операции и па-
триотическим воспитанием молоде-
жи. Награды за работу в этом направ-
лении в Коми получили сотрудники 
Микуньского ЛПУМГ.

За предшествующие пять лет 
350 сотрудников представили более 
500 социальных инициатив. Поощре-
но  более 40 % всех волонтеров и тру-
довых коллективов, подавших заявки 
на конкурс.

Анна ПОТЕХИНА

Фото Службы по связям 
с общественностью и СМИ 

ООО «Газпром трансгаз Ухта»

проводят акцию «Морская лента» по 
сбору мусора на берегу Карского 
моря», – рассказал куратор проекта 
Андрей Каракчиев.

Впервые на нынешнем «Факеле 
добра» принято решение особо отме-
тить призами ряд проектов, связан-

Генеральный директор ООО «Газпром трансгаз Ухта» Андрей Баранов  
и куратор проектной идеи Юлия Мышкина, г. Печора.

Отсканируйте куар-код 
и смотрите видеорепортаж 

о конкурсе социальных проектов 
«Факел добра»

Призеры конкурса «Факел добра» – 
социальные проекты сотрудников 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
из подразделений в Республике Коми 

Лучшая организация шефской деятельности
Дипломант: Вуктыльское ЛПУМГ, куратор – Анна Белова
Специальные призы:

• Инженерно-технический центр, куратор – Роман Белый
• Управление технологического транспорта и специальной 
техники, куратор – Павел Бабушкин
• Управление аварийно-восстановительных работ, 
куратор – Евгений Бузмаков
• Управление связи,куратор – Максим Лю
• Воркутинское ЛПУМГ,куратор – Илья Кузнецов
• Печорское ЛПУМГ, куратор – Кристина Косенко
• Сосногорское ЛПУМГ, куратор – Валерия Анисимова
• Синдорское ЛПУМГ, куратор – Олеся Жданова
• Микуньское ЛПУМГ, куратор – Анна Соймонова

Лучший социальный проект, реализуемый волонтерами 
– сотрудниками предприятия
Специальный приз: «Магия добра детям», куратор – На-
талья Леонченко, Медико-санитарная часть и Инженерно-
технический центр

Лучший социальный проект в области культуры 
и искусства
Лауреат: «О чем молчал старый рояль…», Печорское ЛПУМГ,  
куратор – Геннадий Долгов

Лучший социальный проект в области здорового образа 
жизни и спорта
Гран-при: «Арктический веломарафон», куратор – Андрей 
Каракчиев, Воркутинское ЛПУМГ

Специальный приз: «Поколение. Север – Дети», куратор – 
Виктор Губин, советы молодых специалистов Управле-
ния технологического транспорта и специальной техники 
Сосногорского ЛПУМГ

Лучший социальный проект в сфере экологии
Лауреат:  «Экодвор», куратор – Евгения Олейник, 
Сосногорское ЛПУМГ
Дипломант: «Сортируем правильно», куратор – Иван Двое-
глазов, Инженерно-технический центр 

Лучший социальный проект в сфере поддержки людей, 
оказавшихся в трудной жизненной ситуации
Специальный приз: «Расправь крылья – сказка детям», 
куратор – Виктория Мороз, Воркутинское ЛПУМГ

Лучший социальный проект в области доступной, 
комфортной городской среды и благоустройства
Дипломант: «Общее дело», куратор – Екатерина Казакова, 
Вуктыльское ЛПУМГ
Специальный приз: «Сохраняем наследие вместе», куратор 
– Ирина Боклаг, Медико-санитарная часть

Лучший социальный проект в области дополнительного 
образования детей
Специальные призы:

• «Звездофорики», куратор – Анастасия Обшанская, Ад-
министрация 
• «Деревянная игрушка»,куратор – Иван Двоеглазов, 
Инженерно-технический центр
• «Чтение: дорога к мечте», куратор – Елена Дымшакова, 
Управление аварийно-восстановительных работ
• «Тайга зовет», куратор – Павел Терентьев, Управление 
аварийно-восстановительных работ
• «Обновление классов технологии», куратор – Илья Ни-
колаев, Печорское ЛПУМГ
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В Ухте реализованы гранты на общую сумму 1,2 миллиона рублей, полученные 
победителями номинации «Проектная идея» в ежегодном корпоративном 
конкурсе социальных проектов ООО «Газпром трансгаз Ухта»  
«Факел добра» в 2022 году. Все инициативы волонтеров направлены на 
улучшение качества жизни  людей с ограниченными возможностями здоровья. 
Благополучателями стали более 740 детей и взрослых.

Территория качества жизни

Сенсорика 
«Дома Совы»

В детском саду № 103 комбини-
рованного вида теперь есть «Тер-
р и т о р и я  в о л ш е б с т в а » .  П р о е к т 
инициировали волонтеры-сотруд-
ники Медико-санитарной части  
ООО «Газпром трансгаз Ухта». 

На выделенные предприятием сред-
ства закуплено специальное оборудо-
вание сенсорно-динамического зала 
«Дом Совы» с набором инструментов 
для развития сенсомоторной интегра-
ции. В стоимость оборудования также 
был включен обучающий курс, который 
успешно прошла штатный сотрудник 
дошкольного учреждения, инструктор 
по адаптивной физкультуре.

– Моя профессия – лечить, мое 
призвание – помогать людям. С этим 
девизом я иду по жизни. Приятно осо-
знавать, что твои организаторские спо-
собности могут принести людям самое 
бесценное – здоровье: как физическое, 
так и ментальное, – сказала автор про-
екта Наталья Леонченко. 

Детский сад посещают 158 детей, 
из них 76 – с ограниченными возмож-
ностями здоровья, занятия проводятся 
именно с этой категорией детей. 

– Мы признательны коллективу  
«Газпром трансгаз Ухта» за то, что ини-

циатива нашей дошкольной образова-
тельной организации, которую посеща-
ют особенные детки, была поддержана. 
То, что сегодня делает предприятие, в 
конечном результате влияет на изме-
нения в каждом ребеночке, – отметила 
начальник Управления образования ад-
министрации  Ухты Наталья Короткова.

Кабинет хорошего 
настроения

На базе Ухтинского городского 
отделения Коми республиканской 
организации ОООИ «Всероссийское 
общество инвалидов» реализован 
проект «Остров здоровья». Его автор 
– заместитель начальника отдела обе-
спечения капитального ремонта зданий 
и сооружений Управления организации 
восстановления основных фондов  
ООО «Газпром трансгаз Ухта» Тарас 
Якубив.

Подшефной организации сделан 
косметический ремонт помещения для 
массажного кабинета, закуплено спе-
циальное оборудование: массажное 
кресло и массажная кровать.

В ухтинском отделении Всероссий-
ского общества инвалидов состоит 520 
человек. Десятидневные курсы мас-
сажа смогут пройти 250 человек в год. 
Услуги предоставляются бесплатно по 

предварительной записи и при наличии 
медицинской справки об отсутствии 
противопоказаний.

– Одновременно процедуры могут 
получать четыре человека. Люди об-
щаются между собой, у них хорошее 
настроение, чувствуется жизненный 
стимул, улучшается здоровье, – от-
метила заместитель председателя 
Ухтинского городского отделения 
Коми республиканской организации 
ОООИ «Всероссийское общество ин-
валидов» Антонина Мелан.

Адаптивная 
физкультура

В специальной (коррекционной) 
школе № 45 реализован проект по 
адаптивной физкультуре и спорту, 
который на добровольной основе 
реализуют сотрудники Сосногорского 
ЛПУМГ ООО «Газпром трансгаз Ухта»  
супруги Максим и Ксения Бобровские. 
Они проводят регулярные занятия для 
учеников школы, где обучаются 142 
ребенка с особыми образовательными 
потребностями, из них 106 имеют ин-
валидность.

На средства гранта закупили обо-
рудование, способствующее развитию 
вестибулярного аппарата, координа-
ции движений, моторных навыков.

– В этом году мы выиграли ещё один 
грант  «Факела добра» для работы в 
этом направлении и будем проводить 
занятия на различных городских пло-
щадках совместно с Региональным от-
делением Всероссийской организации 
родителей детей-инвалидов. Это очень 
важная миссия, благодарим организа-
торов и жюри конкурса за поддержку 
наших инициатив, – отметил Максим 
Бобровский.

Конкурс «Факел добра» проводится 
ежегодно с 2018 года совместно с Объ-
единенной первичной профсоюзной 
организацией «Газпром трансгаз Ухта 
профсоюз» и является важной состав-
ляющей в развитии системы корпора-
тивного волонтерства на предприятии.  
За шесть лет сотрудники предприятия 
представили более 600 социальных 
инициатив, были поощрены 40 % всех 
волонтеров и трудовых коллективов, 
подавших заявки на конкурс. На вы-
деленные с 2019 года гранты реализо-
вано 12 проектов на общую сумму 4,7 
миллиона рублей.

Служба по связям 
с общественностью и СМИ 

ООО «Газпром трансгаз Ухта»

Комплекс для сенсомоторной интеграции детей.
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С начала специальной военной 
операции коллектив  
«Газпром трансгаз Ухта»  
присоединился  
к оказанию помощи нашим 
соотечественникам. Кинуть клич, 
собрать средства и гуманитарную 
помощь, закупить необходимое, 
отправить машины и доставить 
по назначению – поддержка 
регулярна! Откликаются  
и на заявки от бойцов в зоне 
специальной военной операции, 
и от мирного населения на новых 
российских территориях,  
и от вынужденных переселенцев.

Миссия единения и добра

Более одиннадцати миллионов 
рублей направил коллектив  

ООО «Газпром трансгаз Ухта» в 2023 
году на формирование гуманитарных 
конвоев бойцам, которые исполняют 
свой долг в зоне специальной во-
енной операции. Деньги собраны в 
рамках благотворительного марафона  
#ДОБРАЯВОЛЯ. Благотворительные 
мероприятия в течение года прошли во 
всех филиалах предприятия.

Самый крупный груз для участ-
ников СВО из числа работников  
ООО «Газпром трансгаз Ухта» симво-
лично отправился в День Конституции. 
Квадрокоптеры, улучшенные бронежи-
леты, каски, тепловизоры, прицелы, 
противодронные ружья, радиостанции, 
генераторы, маскировочные сети, 
тактическое обмундирование – все то, 
что поможет спасти жизнь, приблизить 
победу и восстановить мир.

Предприятие активно сотрудничает 
с общественными организациями и 
неравнодушными гражданами. В Ухте 
задачу по координации такой работы, 
закупке и упаковке востребованных 
вещей взял на себя местный Союз 
ветеранов Афганской войны и собы-
тий в Чечне. Председатель этого па-
триотического объединения Александр 
Шаховцев обратился к руководству 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» с пред-
ложением объединить усилия в части 
доставки гуманитарных грузов с ис-
пользованием корпоративного транс-
порта и получил положительный ответ.

Один из активных участников этой 
добровольческой деятельности – Ви-
талий Ковалев, специалист по охране 
труда службы корпоративной защиты 
ООО «Газпром трансгаз Ухта», пред-
седатель ухтинского Союза ветера-
нов воздушно-десантных войск. Он 
объединил вокруг себя неравнодушных 
коллег, друзей и знакомых. Вместе они 
в свободное время собирают и отвозят 

необходимую помощь в зону СВО. Сей-
час путь туда и обратно – а это более 
шести тысяч километров – уже хорошо 
знаком ухтинским водителям. 

По словам Виталия Ковалева, его 
мировоззрение изменилось после 
того, как он впервые лично побывал в 
Донецке. По возвращении стал с едино-
мышленниками вести активную работу 
по поддержке наших ребят, которые 
находятся в зоне специальной военной 
операции, регулярно связываясь с ними 
для уточнения необходимых вещей.

– В нашем совместном девятом кон-
вое, отправленном в начале декабря, 
– медицинские препараты для госпита-
лей Харцызска, Луганска и Белгорода, 
одежда для беженцев, защита танков 
от дронов-камикадзе, маскировочные 
сети, инструменты и многое другое для 
танкистов из ремонтной роты, в кото-
рой служит много ребят из Республики 
Коми. Им нужна наша помощь!

В ноябре в рамках празднования 
80-летия Ухты глава Коми Владимир 
Уйба вручил благодарности активистам 
за помощь участникам СВО. В частно-
сти, благодарственными письмами ру-
ководителя региона отмечены Виталий 
Ковалев и водитель автомобиля ухтин-
ской автотракторной колонны Управ-
ления технологического транспорта и 
специальной техники Александр Бала. 
Глава республики поблагодарил всех 
неравнодушных граждан и отметил, 
что сейчас сбор гуманитарной помощи 
в регионе ведется постоянно. Только 
Ухта за период проведения спецопе-
рации направила 27 гуманитарных 
конвоев – это заслуга жителей и пред-
приятий города.

Кроме помощи участникам СВО, с 
2022 года инициирован благотвори-
тельный проект «Сила добра», в рамках 
которого коллектив предприятия со-
вместно с общественной организацией 
«Близко к сердцу» помогает мирным 
жителям новых регионов. Сначала это 
была гуманитарная миссия для людей, 
проживающих в пунктах временного 
проживания в Тульской области, сейчас 
сотрудники собирают гуманитарный 
груз, в том числе обогреватели, теплые 
вещи, предметы первой необходимо-
сти для оказания адресной помощи 
нуждающимся из Донецкой и Луган-
ской областей. В преддверии Нового 
года работники предприятия исполнят 
заветные желания из писем, посту-
пивших от 45 детей, проживающих на 
новых территориях. 

«Спасибо каждому, кто вносит свой 
вклад в такое важное дело! Наша сила 
– в единении, заботе и поддержке 
бойцов, мирного населения на исконно 
русских землях, а также тех, кто был вы-
нужден покинуть свои дома, переселив-
шись в пункты временного пребывания. 
Мы делимся своим теплом, которого 
хватит на всех наших собратьев. Кол-
лектив ООО «Газпром трансгаз Ухта»  
продолжит гуманитарную работу», –  
отметил генеральный директор  
ООО «Газпром трансгаз Ухта» Андрей 
Баранов.

Служба по связям 
с общественностью и СМИ 

ООО «Газпром трансгаз Ухта»
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Слагаемые успеха
Общество «Газпром переработка» – 

дочернее предприятие ПАО «Газпром», 
специализирующееся на переработке 
углеводородного сырья. Его филиал 
–  Сосногорский газоперерабатываю-
щий завод – единственный в России 
производит термический технический 
углерод из газового сырья, предназна-
ченный для использования в качестве 
наполнителя в составе резин, лако-
красочных покрытий, печатных красок, 
пластмасс и других композиционных 
материалов.

Сегодня уже с уверенностью мож-
но сказать, что Сосногорский ГПЗ 
успешно выполнил газовую произ-
водственную программу 2023 года. 
За 11 месяцев года на заводе пере-
работано 1 906 миллионов куби-
ческих метров газа, 115 682 тонны 
нефтегазоконденсатной смеси. Про-
изведено 117 528 тонн сжиженного 
газа, 119 720 тонн конденсата газо-

Ветерану отечественной газовой индустрии, 
Сосногорскому газоперерабатывающему заводу в этом 
году исполнилось 82 года. Первая опытная партия газовой 
канальной сажи была получена 6 ноября 1941 года в цехе, 
эвакуированном из Майкопа и восстановленном в деревне 
Крутая. Спустя годы Сосногорский ГПЗ подтверждает 
статус одного из самых важных промышленных 
предприятий региона.

вого стабильного, 1 679 миллионов 
кубических метров товарного газа, 
5 259 тонн техуглерода марки Т900, 
9 924 тонны техуглерода марки П701.

В успех предприятия внесли вклад 
все подразделения завода. А для 
одного из них – участка капиталь-
ного ремонта  – нынешний год стал 
юбилейным. 30 лет – срок по меркам 
предприятия, может быть, не такой и 
большой, но сколько разных событий, 
достижений и успехов включило в себя 
это время!

На начальной стадии участок был 
создан для проведения капитального 
ремонта оборудования по производ-
ству технического углерода цеха №3. 
Сегодня к этой задаче добавились не 
менее важные: работы по поддержа-
нию производственных зданий и со-
оружений завода в работоспособном 
состоянии, производство деревянной 
тарной продукции для обеспечения от-
грузки технического углерода. 

Сегодня коллектив участка – это 
около 60 рабочих более чем 15 про-

фессий: маляры, столяры, огнеупор-
щики, электрогазосварщики, камен-
щики и многие другие. Уже более 
десяти лет возглавляет участок капи-
тального ремонта Иван Коринецкий, 
начинавший трудовой путь на заводе 
в 2004 году плотником.

Здоровой деловой атмосфере на 
заводе способствует и заключаемый 
ежегодно Коллективный договор 
Общества по Сосногорскому ГПЗ. 
Итоги его выполнения подводят-
ся на конференции трудового кол-
лектива. В нынешнем году конфе-
ренция прошла в марте с участием 
заместителя генерального дирек-
тора по управлению персоналом  
ООО «Газпром переработка» Дмитрия 
Пономарева и председателя Объеди-
ненной профсоюзной организации 
«Газпром переработка профсоюз» 
Сергея Васина. Они ответили на мно-
гие вопросы работников предприятия.  

Выступая с докладом на конферен-
ции, директор завода Юрий Дегтев 
отметил, что все обязательства кол-
лективного договора руководством 
предприятия за 2022 год были выпол-
нены в полном объеме. 

Благие дела
Сосногорский газоперерабатываю-

щий завод реализовывает социальные 
проекты в нашем регионе. За 2023 год 

Сосногорский ГПЗ: 
время подводить итоги
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договоры на благотворительную по-
мощь были заключены со специальной 
школой-интернатом № 5 Сосногорска 
на замену дверных блоков. Во второй 
половине года благотворительный 
договор был заключен со школой по-
селка Верхнеижемский Сосногорского 
района на замену окон и дверей. А в 
конце года договор пожертвования 
заключен с городским детским садом 
№ 11 на приобретение и монтаж окон-
ных блоков в помещениях. Благие дела 
предприятие продолжит и в 2024 году. 

Отметим, что в нынешнем году Со-
сногорский ГПЗ занял второе место в 
конкурсе на лучшее содержание тер-
риторий в номинации «Предприятия и 
учреждения». 

В течение двух месяцев члены кон-
курсной комиссии, которую возглавил 
глава муниципалитета, осмотрели 165 
объектов. В их числе учреждения об-
разования, культуры, спортобъекты, 
предприятия, магазины и организации 
различных форм собственности, а так-
же многоквартирные дома. 

Важно отметить, что конкурс носил 
беззаявительный характер. То есть 
никто не готовился специально. Члены 
комиссии осматривали территории в 
их естественном состоянии. 

Реализованные 
проекты

Компания «Газпром переработка» 
впервые провела всероссийский 
корпоративный конкурс «Читать серд-
цем», приуроченный ко Дню Победы. 

Конкурс направлен на поддержку 
и развитие жанра художественного 
чтения, повышение значимости про-
зы, поэзии, культуры русского языка. 
Кроме того, была поставлена цель – 
объединить сотрудников дочерних об-
ществ и организаций ПАО «Газпром»,  
привлечь к конкурсу членов их се-
мей. Участие в нем приняли 43 до-
черних общества и организации  
ПАО «Газпром» из России и Беларуси. 
Всего экспертная комиссия рассмо-
трела 842 заявки, 70 из них вошли 
в шорт-лист конкурса. Победителей 
выбрали в каждой из шести номина-
ций: «Проза. Работники», «Поэзия. 
Работники», «Семейное чтение», 
«Коллективное чтение», «Проза. Дети» 
и «Поэзия. Дети». 

Церемония награждения про-
шла в офисе компании «Газпром  
переработка» в Санкт-Петербурге. 
На мероприятии присутствовали Ай-

рат Ишмурзин, генеральный директор 
компании «Газпром переработка», 
Константин Шохирев, заместитель 
председателя Объединенной пер-
вичной профсоюзной организации 
«Газпром переработка профсоюз», 
Екатерина Лукашова, руководитель 
отдела по взаимодействию с дочерни-
ми обществами компании «Оператор 
Газпром ИД». Также все желающие 
могли подключиться к прямой транс-
ляции церемонии в социальной сети 
ВКонтакте.

«То, как искренне прочитали свои 
любимые произведения участники 
конкурса, не может никого оставить 
равнодушным. Многое из того, что 
я услышал, нашло во мне отклик. Иначе 
и быть не могло, потому что каждый 
вложил в свое исполнение душу, 
каждый читал сердцем!» – отметил 
генеральный директор ООО «Газпром 
переработка» Айрат Вильсурович 
в приветственном слове.

В  и ю н е  к о м п а н и я  « Га з п р о м  
переработка» отметила Всемирный 
день окружающей среды флэшмобом 
«Твой выбор – эко-стиль». Масштабное 

На участке капитального ремонта. Встреча с трудовыми коллективами завода.

Фестиваль «Твори сердцем». Участие в акции «Твой выбор – эко-стиль».
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мероприятие объединило работников 
всех филиалов компании.  Не остались 
в стороне и сосногорские газовики. 
В рамках акции они вышли на уборку 
прилегающей к предприятию террито-
рии. «Мы решили облагородить и при-
вести в порядок ручей у предприятия. 
Ведь территория завода – это наш 
дом!» – отметила тогда председатель 
Совета молодых ученых и специали-
стов завода Кристина Румянцева. 

В конце октября в Сосногорске 
прошел открытый всероссийский фе-
стиваль самодеятельных творческих 
коллективов и исполнителей «Твори 
сердцем». Его организатором стали 
компания «Газпром переработка» и 
«Газпром переработка профсоюз». С 
конца сентября фестиваль побывал в 
пяти городах присутствия компании. 
Эстафету северный город принял от 
южной Астрахани и поставил финаль-
ный аккорд творческого марафона.

60 номеров и свыше 370 выступаю-
щих – такова фестивальная статисти-
ка. Свои таланты продемонстрировали 
танцоры и вокалисты из Сосногорска 
и соседней Ухты.

– Хотелось бы выразить слова 
благодарности компании «Газпром 
переработка» за такое масштабное 

культурное событие. Вдвойне приятно, 
что сегодня оно состоялось именно 
в нашем городе, в географическом 
центре Республики Коми», – отме-
тила руководитель отдела культуры 
администрации Сосногорского района 
Марина Никитина.

Обладателями Гран-при фестиваля 
стали вокалист Константин Фрейман, 
танцевальный ансамбль «Елочка» и 
ансамбль песни «Встреча». Также были 
отмечены лучшие участники в своих 
номинациях и возрастных категориях.

По инициативе 
молодых

Молодые заводчане являются 
постоянными участниками и орга-
низаторами акций, проводимых на 
предприятии и в регионе. Инициа-
тивы Совета молодых ученых и спе-
циалистов Сосногорского ГПЗ всегда 
поддерживаются руководством и 
трудовым коллективом завода, пер-
вичной профсоюзной организацией 
предприятия.

 Например, завод регулярно ока-
зывает шефскую помощь городскому 

социально-реабилитационному цен-
тру для несовершеннолетних. По ини-
циативе СМУС организовывается сбор 
денежных средств, приобретаются 
средства личной гигиены, чистящие, 
моющие средства, а также другие не-
обходимые центру вещи. Члены совета 
на добровольной основе организо-
вывают праздничные мероприятия и 
утренники для детей, проживающих 
в социально-реабилитационном цен-
тре, собирают подарки, устраивают 
яркие представления. Такие празд-
ники вызывают у детей живой отклик, 
помогают им адаптироваться среди 
незнакомых людей, развивают навыки 
общения. 

Молодые специалисты Сосногор-
ского газоперерабатывающего заво-
да уже традиционно перед началом 
учебного года проводят акцию «Со-
бери ребенка в школу». В преддверии 
1 сентября на заводе объявляется 
сбор денег, на которые члены Совета 
молодых ученых и специалистов при-
обретают все необходимые школьные 
принадлежности для детей из семей, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации.

Совет молодых ученых стремится 
объединить различные молодежные 

Сосногорский ГПЗ – призер муниципального конкурса.

Лыжницы Сосногорского ГПЗ на зимней Спартакиаде в Сургуте. Заводские соревнования по зимней рыбалке.

«Георгиевская лента» в канун Дня Победы.
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Уважаемые жители Республики Коми! 
От имени всего коллектива Сосногорского 

газоперерабатывающего завода поздравляю вас 
с наступающим Новым годом и Рождеством Христовым!

В уходящем году мы радовались успехам, вместе преодолевали 
трудности, стремились к достижению новых целей.

Искренне надеюсь, что 2024 год принесет с собой новые возмож-
ности для воплощения всех намеченных планов, интересные встречи 
и новые проекты, благополучие и уверенность в завтрашнем дне. 

Пусть наступающий год подарит мир, любовь, душевное равно-
весие и позитивный настрой!

С праздником!

Юрий Дегтев, директор Сосногорского ГПз

объединения, приглашая их стать 
участниками проводимых мероприя-
тий. Уже несколько лет подряд веду-
щие предприятия Ухты и Сосногорска 
становятся участниками гражданско-
патриотического слета ООО «Газпром 
переработка» и чемпионата по интел-
лектуальным играм. 

Традиционно молодые специали-
сты предприятия принимают участие 
в организации и проведении торже-
ственных мероприятий, приуроченных 
к Дню Победы. Это и ежегодный суб-
ботник в деревне Пожня на территории 
мемориала памяти погибшим воинам 
в годы Великой Отечественной войны, 
и встречи с ветеранами, и участие в 
акции «Георгиевская лента». 

Этим летом молодые специалисты 
провели экскурсию для детей в ведом-
ственной пожарной части Сосногор-
ского ГПЗ, где юным гостям продемон-
стрировали защитную одежду, обо-
рудование и спецтехнику, с которыми 
работают аварийно-спасательные 
формирования завода – ВПЧ-1 и ВГСО. 
Детям показали, как спасать постра-
давшего в огне человека, способы 
тушения очага возгорания. В ноябре 
газоспасатели Сосногорского ГПЗ 
провели уроки для старшеклассников 

городских школ и рассказали ребятам, 
в чем заключается их работа, проде-
монстрировали специальные костюмы 
и оборудование.

Существует у молодых активистов 
и список традиционных мероприятий, 
которые не теряют своей актуаль-
ности год от года. «Скажи спасибо 
ветерану», «Подари ребенку чудо», 
«Дай лапу, друг!», интеллектуальная 
игра «Что? Где? Когда?» – лишь не-
которые из них. 

В ногу со спортом
На Сосногосрском ГПЗ всегда 

большое внимание уделяется спорту, 
здоровому образу жизни. В спортив-
ных мероприятиях активно участвуют 
не только заводчане, но и члены их се-
мей.  И этот год не стал исключением.

В марте на стадионе «Черемушки» 
прошли открытые соревнования по 
лыжным гонкам памяти сосногорской 
спортсменки, мастера спорта Наталии 
Дубачинской. Лыжники Сосногорско-
го ГПЗ выступили в зачет заводской 
Спартакиады, а также соревновались 
с представителями производственных 
и учебных коллективов Сосногорска 

и Ухты, ветеранами лыжного спорта. 
А уже в начале апреля работники 
Сосногорского ГПЗ отправились на 
карьер у деревни Пожня, где прошли 
соревнования по зимней рыбалке. 
Мастерство подледного лова  проде-
монстрировали 10 команд.

По  традиции среди подразделе-
ний завода прошли соревнования по 
мини-футболу, настольному теннису, 
боулингу, баскетболу и волейболу. 

Завершился год зимней Спар-
т а к и а д о й  к о м п а н и и  « Га з п р о м  
переработка» в Сургуте. Сюда при-
ехали представители всех филиа-
лов – 130 человек из шести ре-
гионов России. Они соревновались 
в пяти дисциплинах – лыжных гонках, 
баскетболе, настольном теннисе, 
мини-футболе и стрельбе из пнев-
матического пистолета. По итогам 
Спартакиады первое место заняла 
команда «Центр», в составе которой 
были спортсмены Сосногорского  
газоперерабатывающего завода. 

Влада КОНЬКО 

Акция «Собери ребенка в школу». Урок газоспасателей для старшеклассников.
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В этом году известный 
нейрохирург, руководитель 
профильного отделения Коми 
республиканской клинической 
больницы, кандидат 
медицинских наук, главный 
нейрохирург Республики Коми 
Александр Лебедев отметил 
65-летие. Большую часть жизни 
он посвятил медицине.  
За это время врач провел  
свыше четырех тысяч  
операций на позвоночнике  
и головном мозге. 

Сорок лет 
в операционной
Большую часть жизни Александр Лебедев посвятил нейрохирургии

Ювелирное дело
В отделение нейрохирургии мы 

попали утром. Врачи, медсестры и 
санитарочки обходят больных, выпол-
няя весь положенный медицинский 
церемониал. Руководителя отделения 
среди них не видно, но атмосфера 
порядка, строгости и в то же время 
доброжелательности указывает на то, 
под чьим началом работает команда.

В отделении нейрохирургии, на 
четвертом этаже республиканской 
больницы, врачи проводят практи-
чески все виды микрохирургических 
операций при опухолях головного и 
спинного мозга, в том числе с при-
менением нейронавигации, эндоско-
пического оборудования, нейромо-
ниторинга. Выполняются операции 
микрохирургического клипирования 
аневризм сосудов головного мозга, 
а также все виды декомпрессивно-
стабилизирующих операций на любых 
отделах позвоночника, включая чрез-
кожные малоинвазивные методики, 
операции при гидроцефалии, забо-
леваниях периферической нервной 
системы. И все это на самом совре-
менном уровне.

Вместе с фотографом направ-
ляемся к кабинету заведующего 
отделением. Александр Сергеевич 
у себя. Чуть улыбнувшись, кивает 
нам, но выражение его лица выдает: 
сейчас не до любезностей. К каждой 
операции, а в особенности сложной, 
Лебедев готовится: в тысячный раз 

пролистывает специальную литера-
туру, просматривает видеозапись 
предыдущих аналогичных оператив-
ных вмешательств.

Сегодня операционная бригада 
будет проводить новую для респу-
бликанской больницы операцию. У 
пациентки редкий диагноз, пред-
стоит удаление кранио-орбитальной 
менингеомы, то есть доброкачествен-
ной опухоли, которая проросла из 
головного мозга через заднюю стенку 
глазницы и значительно сдавила 
глазное яблоко. Чтобы добраться до 
новообразования, врачам предстоит 
произвести временное удаление 
скуловой кости, выполнить основной 
этап операции удаления опухоли и 
так называемого гиперостоза орбиты, 
а затем вернуть кость на место, за-
фиксировав ее специальными мини-
пластинами. В операционной будет 
работать целая команда специали-
стов: нейрохирурги, электрофизио-
лог, челюстно-лицевые хирурги, 
анестезиологи, операционная сестра 
– всего 9 человек, а операция может 
продлиться до 7–8 часов. 

прОфессия
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– Нейрохирургия – непредска-
зуемая специальность, во время 
операции может произойти непред-
виденное осложнение, и мне важно 
морально и технически быть готовым 
к этому, – объясняет уже по пути в опе-
рационную Лебедев. Здесь я живу по 
принципу: «Любое дело, а операцию 
особенно, нужно делать качественно 
либо не браться вовсе». В работе я 
очень строгий и требовательный, но 
в такой же степени требователен и к 
самому себе. Анархии в нейрохирур-
гии быть не может, мы занимаемся 
слишком серьезным и сложным де-
лом. Все должно быть по правилам, 
по стандартам не мной написанным, 
а специализированным медицинским 
сообществом. Но все нюансы нейро-
хирургии в стандарты не уложить, есть 
необыкновенное поле для развития и 
творчества. В нашей работе нужны глу-
бокие знания специальности, анато-
мии, немалое терпение, выносливость 
и … доброе,  внимательное отношение 
к пациентам. Чем и отличаются док-
тора нашего отделения.

Облачившись в хирургический 
костюм, Лебедев обрабатывает руки 
и входит в операционный зал. Здесь 
его ждет пациентка и дружная ко-
манда профессионалов. Свое дело 
врач сравнивает с игрой оркестра и 
работой ювелира. В операционной 
тоже присутствует виртуозность, 
но она размеренная, неспешная и 
тонкая, как в ювелирной мастерской, 
основанная на знаниях анатомии и 
колоссальном врачебном опыте.

слова. Именно он привил нам с се-
строй любовь к природе. Старался при 
каждом удобном случае взять меня 
на охоту или рыбалку, очень хотел по- 
настоящему привлечь к этому делу. Но 
не получилось из меня ни охотника, ни 
рыбака. Как говорится: каждому свое. 

Именно Сергей Иванович заинте-
ресовал сына медициной. Разделывая 
тушку зайца, он показывал, где нахо-
дится сердце, где печень, селезенка, 
как выглядят легкие. Саша не боялся 
крови. Наоборот, увиденное подтол-
кнуло к чтению медицинской литерату-
ры, а впоследствии – и к поступлению 
в медицинский институт, где к тому 
времени уже училась сестра Наташа.

Помимо любви к медицине Алек-
сандр Сергеевич унаследовал от отца 
страсть к «тихой охоте». Поездка в 
лес для нейрохирурга Лебедева – это 
физическая потребность. Там можно 
отвести душу, побродив пару часов, 
часто даже до работы. Это лучший 
способ расслабиться, сбросить на-
пряжение.

«Наполеон» 
для профессуры

В студенчестве Александру без 
труда давались анатомия, латынь, 
очень нравились клинические дис-
циплины, кардиология. Уже на пер-

Врачебная династия
Это сегодня нейрохирург Лебедев 

– светило медицины, но этого могло и 
не быть, ведь в детстве мальчик Саша 
мечтал стать шофером грузовичка. 
Врачебная династия Лебедевых 
началась еще в середине ХХ века 
с родителей нашего героя. Отец 
Сергей Иванович работал главным 
санитарным врачом Корткеросского 
района, потом возглавлял райотдел 
здравоохранения. Позже, когда семья 
перебралась в Сыктывкар, Лебедев-
старший работал заместителем ми-
нистра здравоохранения Коми АССР. 
Его супруга Валентина Евгеньевна 
почти 15 лет работала фельдшером 
на предприятиях столицы региона, 
а потом еще более 10 лет – главной 
медсестрой городской поликлиники 
№1, была депутатом городского Со-
вета нескольких созывов. Выйдя на 
пенсию, она возглавила совет вете-
ранов поликлиники. И, конечно, была 
хранительницей семейного очага.

– Мама умела создать уют и ком-
форт. Мы с сестрой чувствовали лю-
бовь к нам, отцу, а потом – к внукам, 
правнукам. При этом всегда оста-
валась строгой и принципиальной. 
Она для нас пример уважительного 
отношения к людям. В этом году 
мамы не стало… – рассказывает 
Александр Сергеевич. – Отец же со-
вершенно другого склада человек. Он 
был уверен, что лучшим воспитанием 
является собственный пример, а не 
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вых курсах студент определился с 
будущей специализацией, выбрав 
хирургию. И после окончания Архан-
гельского медицинского института в 
1981 году вернулся в Сыктывкар, где 
в Коми республиканской больнице 
приступил к интернатуре по хирургии. 
В это же время в главной больнице 
региона появилась вакансия по ней-
рохирургии: тезка и однофамилец 
нашего героя Александр Витальевич 
Лебедев уехал в Горький. Так начал-
ся долгий нейрохирургический путь 
Александра Сергеевича Лебедева.

В советскую бытность ему часто 
случалось посещать районы ре-
спублики с санитарной авиацией. 
Бывало, улетал на задание в Инту, а 
оттуда вертолетом в Усинск, а затем 
еще и в Усогорск. Александр Сергее-
вич говорит, что эта работа в чем-то 
имела дух приключений и романти-
ки, да и лучше узнать республику 
было интересно. А сколько друзей 
среди коллег в районных больницах 
приобрел доктор Лебедев в таких 
поездках! 

Он вспоминает случай, который 
произошел в середине 80-х годов. 
Тогда автомобильного моста через 
реку Вымь еще не было. Летней ночью 
молодой врач возвращался с вызова, 
и, чтобы пересесть в другую машину 
скорой помощи уже по эту сторону 
реки, нужно было пешком пройти по 
железнодорожному мосту. В одной 
руке – чемоданчик с хирургическими 
инструментами, в другой – дипломат. 
Ближе к середине моста врач услышал 
гудок приближающегося поезда. Осо-
знав, что пересечь мост до приезда со-
става он не успевает, Лебедев бросил 
под ноги багаж, одной рукой держал 

шляпу, а другой прижался к железным 
перилам моста. На полном ходу, на рас-
стоянии всего двух метров пронесся 
товарный состав. Но приключение с 
риском для жизни закончилось благо-
получно и сейчас вспоминается как 
интересное путешествие.

Отработав восемь лет в нейрохи-
рургическом отделении, а к этому 
времени в семье Александра и Ольги 
Лебедевых уже подрастали сын и 
дочь, нейрохирург на два года поехал 
в Санкт-Петербург в клиническую 
ординатуру. Желание учиться было 
очень велико, и это помогло преодо-
леть трудности длительной разлуки 
с семьей.

Это было начало 90-х годов. Зар-
плату задерживали, с продуктами 
было туго, их отпускали по талонам. 
Свою жизнь в общежитии нейрохи-
рургического института имени про-
фессора А. Л. Поленова иногородние 
ординаторы начали с ремонта. По-
сле этого поняли, что даже в такое 
непростое время есть потребность 

делать праздники. А какой праздник 
без кулинарных изысков? Александр 
Сергеевич оказался не только хо-
рошим врачом, но и способным ку-
линаром. Пусть не часто, но любили 
захаживать в гости к ординаторам 
уважаемые профессора и препода-
ватели института. Фирменные блюда 
Лебедева: шаньги на тонкой корочке 
или картофельные лепешки научила 
готовить мама, а торт «Наполеон» – 
десерт высотой в 12 коржей – научила 
печь жена. Ольга Николаевна Лебе-
дева, помимо того, что прекрасная 
хозяйка, более 15 лет возглавляет 
Республиканский клинический пери-
натальный центр, является главным 
внештатным акушером-гинекологом 
Минздрава Коми. 

Сегодня фирменными лепешками 
Лебедев балует своих внучек. Их у 
Ольги Николаевны и Александра Сер-
геевича четверо. Младшие девочки, 
кстати, тоже заинтересованы меди-
циной, а старшей интересна физика. 
Видимо, сказываются гены: сын Лебе-
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остальное? Есть – не ели, а пить – 
пили. До сих пор помню вкус и про-
хладу дистиллированной воды. Она 
полностью утилизируется в организме 
и не просится наружу, – рассказывает 
эту удивительную историю Александр 
Сергеевич. – В те времена еще не 
было операционного микроскопа, 
специального кресла с подлокотни-
ками, и мы, хирурги, часами держали 
руки на весу, увеличивая нагрузку на 
мышцы спины, шеи. Вспоминаю за-
ботливые руки анестезиолога Ивана 
Могилевцева, который в небольших 
перерывах по ходу операции прямо 
в операционной делал мне массаж 
спины.

Головной и спинной мозг – самые 
сложные анатомические структуры. 
Проверки на прочность жизнь регуляр-

девых Сергей Александрович работа-
ет специалистом по информационным 
технологиям. Дочь родителей-врачей 
Наталья Александровна закончила 
ординатуру по психотерапии и сейчас 
развивается в этой области, достигая 
немалых высот.

Был случай 
Еще в 1993 году Лебедев возгла-

вил нейрохирургическое отделение, 
а спустя 13 лет – всю республикан-
скую больницу. Административная 
работа отнимает много сил, приту-
пляет хирургические навыки, поэтому 
Александр Сергеевич сделал выбор 
в пользу практической медицины. В 
2009 году нейрохирург вернулся в 

родное отделение, которым в общей 
сложности руководит уже 30 лет. 
«Когда судьба меня вернула в ней-
рохирургию, я понял, что в кресле 
нейрохирурга  у операционного стола 
мне значительно комфортнее. Это 
мое призвание», – говорит врач.

Нередко операция  длится до 8–10 
часов. Александр Лебедев никогда 
не забудет историю, как на протя-
жении 16 часов оперировал опухоль 
основания мозга. По ходу операции 
менялись операционные сестры, 
анестезиологи, но нейрохирурги 
Александр Лебедев и Владимир 
Какоричев продолжали делать свое 
дело.

– Уже после операции многие 
спрашивали: а как же вы, врачи, 
шестнадцать часов ели, пили и все 

С женой Ольгой, мамой Валентиной Евгеньевной и дочерью Натальей. 

но подбрасывает операционной бри-
гаде. Любопытный случай произошел 
несколько лет назад, когда в разгар 
пандемии нейрохирургическое отде-
ление, как и вся больница, были ковид-
ным госпиталем, экстренные нейрохи-
рургические операции при сосудистой 
патологии выполнялись в условиях 
кардиодиспансера. Во время одной из 
операций у пациента случился разрыв 
аневризмы внутренней сонной арте-
рии головного мозга. В доли секунды 
операционное поле залило кровью. Но 
на этом злоключения не закончились: 
в тот же момент погасла лампочка 
микроскопа! Глядя в окуляры прибора, 
нейрохирург Лебедев подумал, что он 
ослеп. В стрессовой для всех ситуации 
быстро среагировала операционная 
сестра. Она моментально подскочила 
к микроскопу и перезагрузила его, 
запустив запасную лампочку. Пока 
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это происходило, хирург фактически 
на ощупь сумел наложить временный 
клипс и остановить кровотечение. На 
все ушло не больше минуты. После 
включения микроскопа операцию 
успешно завершили.

– С аневризмой мы справились, 
пациентка благополучно поправилась 
и сейчас с ее здоровьем все хорошо. 
Прошло уже несколько лет, но она, 
кстати, так и не знает о форс-мажоре 
в операционной. А у меня седых во-
лос прибавилось, – улыбается ней-
рохирург.

Счастливые люди
Важной и неотъемлемой частью 

своей работы нейрохирург видит 
психологическую подготовку паци-

ента к операции. Свое спокойствие, 
уверенность в том, что все получится, 
Лебедев старается передать пациен-
там. Правильный настрой помогает 
человеку мобилизовать свои ресурсы 
перед операцией.

– Иногда близкие пациентов про-
сят меня «получше полечить» родного 
им человека. Но в этом нет необходи-
мости. Всегда считал и считаю, что 
успех приходит только тогда, когда 
ты всех лечишь одинаково, вне зави-
симости от социального положения, 
статуса и регалий пациента, – объ-
ясняет нейрохирург. 

Вот и в студенте Ленинградского 
института живописи, скульптуры и 
архитектуры им. Ильи Репина, ко-
торому Лебедев в середине 1980-х 
годов оперировал повреждение не-
рва правой руки, он видел обычного 
пациента. После операции паренек 
еще несколько недель ходил с за-
гипсованной правой рукой, но левой 

в знак благодарности нарисовал 
карандашом галерею портретов 
врачей и медсестер, которые его 
лечили. Спустя годы имя этого па-
циента, скульптора-монументалиста 
Анатолия Неверова, узнает вся ре-
спублика.

Кстати, тот самый рисунок каран-
дашом Лебедев до сих пор хранит в 
своем кабинете. А несколько лет назад 
Анатолий Неверов увековечил образ 
своего спасителя в скульптуре. Бюст 
нейрохирурга, распростершего руки, 
представили на выставке в Нацио-
нальной галерее Республики Коми.

Творчество, спорт – те занятия, 
которым Лебедев любит посвящать 
свободное время. В разные периоды 
жизни увлекался коньками, туризмом, 
баскетболом, теннисом, футбо-
лом, играл на гитаре, был активным 
участником  хора республиканской 
больницы, стал соавтором книги о 
нейрохирургическом отделении. А 
еще Александр Сергеевич любит 
путешествовать. В этом году вместе 
с супругой, а также другом Евгением 
Кокаревым, его женой Еленой в оче-
редной раз побывали в Кисловодске.

– С Женей нас связывает полу-
вековая дружба, которая началась 
еще в студенчестве, – рассказывает 
Лебедев. – Мы всегда придумыва-
ем что-то интересное: объездили 
полсвета, побывали на плато Мань-
пупунер, осуществили восхождения 
на вулканы Камчатки, совершили 
конный поход и сплав на Алтае. А еще 
любим вместе петь, гитара всегда 
сопровождает нас в путешествиях, 
даже записали в студии песню соб-
ственного сочинения. А в этом году 
вместе с любимыми женщинами 
решились на необычный поход. За-
хотели на вершине горы Большое 
Седло и на фоне Эльбруса встретить 
рассвет. Пришлось встать ночью и 
впотьмах подниматься в гору высо-
той 1410 метров. Вы спросите: зачем 
все это, ради эмоций? Отчасти да. 
Для творческих и романтичных людей 
без эмоций – никуда. Мы получили 
неимоверную радость от этого со-
бытия. На горе в лучах рассвета на 
фоне Эльбруса признавались в люб-
ви и благодарили судьбу, что мы есть 
друг у друга. Вот и получается, что 
мы просто очень счастливые люди…

Анастасия ПОзДЕЕВА

Фото Сергея зиновьева 
и из архива 

Александра Лебедева

Фирменными лепешками Александр Лебедев любит баловать своих внучек.
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По мастерской художника 
расхаживает шикарная пу-

шистая кошка. «Девочка моя, коша», 
– обращается к ней Дмитриев и то и 
дело прерывает рассказ, чтобы по-
любоваться на мохнатую красавицу, 
которую на самом деле зовут Дуся. 
Как и прежняя кошка художника, 
Дуся – модель мастера. Как и десятки 
женщин, друзей, коллег, как время и 
безвременье, тундра, воспоминания, 
которыми пронизаны работы Геннадия 
Дмитриева. Время в мастерской Дми-
триева спрессовалось и сплавилось в 
один золотой слиток, дающий пищу 
для вдохновения.

Закончив художественное училище 
им. М. Б. Грекова в Ростове-на-Дону, 
потомок донского казака и сын пред-
седателя колхоза, Геннадий Дми-
триев начал свой творческий путь на 
родине. Талантливый рисовальщик, 
в Ростове-на-Дону он не сидел без 
работы. Автобусные остановки, панно, 
декоративные росписи – дел хватало. 
Уже и семья была, которую надо было 
кормить, и поддержка отца, снявшего 
для воплощения мечты сына стать 
художником мастерскую в центре го-
рода. Но было и чтение запрещенных 
Солженицына, Бродского, дух дис-
сидентства и интерес к гулаговскому 
прошлому. И однажды Геннадий Дми-
триев встретил оператора с воркутин-
ского телевидения, тот позвал его в 
Воркуту, где художникам со всей стра-
ны предоставляли мастерские. Вме-
сте с коллегой Юрием Чернышовым 
решили ехать в Заполярье, причем не 
на год или три, а «на всю жизнь». «По 
этапу собственной души», – говорит 
Дмитриев. Правда, к разбору мастер-
ских южане не успели и получили с 
товарищем по маленькой комнатенке 
в четыре квадратных метра. 

В Воркуте художник был поражен и 
пленен бескрайней тундрой, которую 
сравнивал со своими родными Саль-
скими степями. Но Дмитриев не любит 
расхожий штамп о заполярном городе 
как о «столице мира», как и вообще не 
жалует штампы. Да, был шарм, было 
средоточие интеллигенции, в воздухе 
витал дух свободы и инакомыслия, 

но была и другая сторона, когда при-
бывавшие на зону зэки кричали из 
закрытых вагонов такие непотребства, 
что даже у видавшей виды богемы 
мурашки бежали по коже. Но имен-
но в это время в Воркуту приехали  
талантливые мастера: Вениамин 
Смирнов, Анатолий  Бухаров, Евгений 
Борисевич, Геннадий Старовойтов, 
Владимир Степанченко, Александр 
Шевченко,  Игорь Пылаев, Анатолий 
Русских,  сформировавшие особый 
«нерв» регионального творчества, 
отличающийся от сыктывкарского и 
вообще любого провинциального.

– Воркутинские художники были 
отважными, потому что у них был 
нерв свободы. В первую очередь это 
феномен территории, «намоленной» 
трагедией ГУЛАГа, во-вторых, запо-
лярное финансирование, за которым, 
не секрет, приезжали многие.  Но 
оставались единицы. В Воркуте было 
меньше рамок, но больше возможно-
стей обращаться к самым различным 
темам, – отмечает искусствовед Ольга 
Орлова. 

Воркута притягивала и затягивала. 
И сообществом, и духом. 

В Воркуте Дмитриев работал и как 
прикладник, создавая панно, и как 
рисовальщик, и как станковый живопи-

сец. Однажды попал в геофизическую 
партию. Специально для этого была 
куплена ярко-красная шапочка – чтобы 
не потеряться в тундре. Работал тогда 
художник очень быстро и за двадцать 
дней создал двадцать полноценных 
эскизов в акварели, которые сейчас 
можно увидеть в Воркутинском музее. 
«Сейчас поумнел – работаю медлен-
нее», – смеется он. 

Дмитриев, глотнувший воркутин-
ской свободы, и сегодня не приемлет  
официоза и всего, что мешает свобо-
де художественного воплощения. В 
мастерской он работает в окружении 
портретов Высоцкого, Пикассо, Дали, 
Маяковского, Хемингуэя, автопортре-
тов и фотографий родных. На столе 
– томик Бродского и исследование о 
Пушкине. Литература вообще играет в 
его творчестве большую роль. И даже 
не потому, что друзьями художника в 
свое время были поэты Виктор Куш-
манов и Александр Алшутов, а в том, 
что его работы сюжетны, в каждой 
заключена история, которую хочется 
разгадывать. О тяготении к связному 
рассказу говорит и выбор форм трип-
тиха и диптиха. А метафоричность 
и символизм его работ передаются 
цветом, неким голубым сиянием, ис-
ходящим от многих работ. Ижемские 
и усть-цилемские мотивы пронизаны 
красным, праздничным цветом, пей-
зажи наполнены воздухом, какой-то 
осязаемой прозрачностью. И за всем 
этим чувствуется крепкая школа рус-
ской классической живописи.

Счастливое воркутинское время 
длилось семнадцать лет и три месяца. 
А потом пришли перемены, неста-
бильность и безденежье выдавили из 
Воркуты десятки тысяч людей, когда-
то составлявших ее дух. «Я был женат 
шесть раз, любил, «вылюбливал» и 
расставался. Но любить можно только 
одну. Так и с творчеством», – метафо-
рически описывает Дмитриев приход 
новых тем, связанных с переездом в 
столицу республики.

Слова, сказанные поэтом Виктором 
Кушмановым о современнике и друге 
Геннадии Дмитриеве в 2002 году, 
актуальны и точны и поныне: в его 
работах больше всего его самого – 
художника Дмитриева, и его богатое и 
разнообразное творчество еще пред-
стоит оценить.

Работы Геннадия Дмитриева содер-
жатся в фондах Национальной галереи 
Республики Коми, музеях России, 
Монголии, частных коллекциях в Рос-
сии и за рубежом.

Полина РОМАНОВА

В цикле публикаций о современных художниках Республики Коми 
«Регион» представляет заслуженного художника Российской 
Федерации, заслуженного работника Республики Коми Геннадия 
Дмитриева. Семнадцать лет он отдал Воркуте, а с конца 1980-х 
живет и работает в Сыктывкаре. 

Геннадий Дмитриев. 
По этапу своей души
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ГаЛерея

Проект реализуется при  поддержке 
Национальной галереи Республики Коми.



Геннадий 
Дмитриев. 
По этапу 
своей души

1

4

2

3

1. Осень трех поэтов в Максаковке, 2001 г.
2. Машенька, 2002 г.
3. Пасха, 1997 г.
4. Вечер белой ночи монаха Василия, 
2005 г.
5. Мифопоэтическая модель времени, 
1996 г.
6. Последняя зона Воркуты, 1994 г. 
7. Тропа любви 1945 года. Триптих, 2005 г. 
8. Начало лета, 1977 г.  
9. Белая ночь в Объячеве, 2003 г.
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Местная организация 
ветеранов города Сыктывкара, 
которую горожане больше 
знают по прежнему названию 
как Совет ветеранов, при 
участии общественников, 
педагогов и школьников 
реализует поисково-
краеведческие проекты и 
приводит в порядок места 
захоронений участников 
Великой Отечественной войны.

Сохраняя 
память поколений
К своим проектам ветеранская организация Сыктывкара 
привлекает школьников и молодежь

«Пригороды 
Сыктывкара»

По инициативе Местной организа-
ции ветеранов создана постоянно дей-
ствующая Комиссия по нравственно-
патриотическому воспитанию, которая 
объединяет почти все образователь-
ные учреждения города. При участии 
ветеранской организации в школах 
проводятся уроки мужества, расска-
зывающие о Великой Отечественной 
войне, встречи с ветеранами. Под-
держивается традиция торжественной 
передачи копии Знамени Победы от 
одного образовательного учреждения 
к другому для хранения.

Р е з у л ьт а т о м  п о и с к о в о - к р а е -
ведческой деятельности, куда были во-

влечены учащиеся школ и их педагоги-
наставники, стали книги «Славен 
памятью Сыктывкар» и «Обелиск Па-
мяти». Это справочники, где можно 
найти информацию о каждой улице 
Сыктывкара, о памятниках, мемори-
альных досках города. Один из не так 
давно завершенных подобных про-
ектов, приобщающий юное поколение 
к созидательной поисковой деятель-
ности, получил название «Пригороды 
Сыктывкара».

Проект финансировался из соб-
ственных средств Местной орга-
низации ветеранов, добровольных 
пожертвований граждан и посред-
ством участия в грантовых конкурсах. 
Работа велась около двух лет. На базе 
четырнадцати школ Сыктывкара были 
организованы уроки краеведения. Их 

проводили ветераны и учителя. В каж-
дой школе сформировали творческие 
группы из двух-трех учащихся и двух 
педагогов-наставников. Самая юная 
участница на момент начала проекта 
училась в третьем классе, но в основ-
ном это были старшеклассники и уча-
щиеся среднего звена.

Дети вместе с преподавателями 
собирали материал о местечках, о ко-
торых мы слышим ежедневно, но знаем 
так мало. Участники творческих групп 
беседовали со старожилами, изучали 
предоставленные ими фотографии и 
документы, сотрудничали с музеями 
и библиотеками. У каждой школьной 
группы была своя территория для 
исследования. Например, ребята из 
школы № 3 исследовали Тентюково, 
учащиеся школы № 4 – Дырнос, а 
школы № 7 – местечко Париж. В круг 
исследований юных краеведов вошли 
такие окраинные места Сыктывкара, 
как Нижний Чов, поселки Краснозатон-
ский, Выльтыдор, Верхняя Максаковка, 
Мыртыю, Седкыркещ и Трехозерка, 
Заречье и Сидорполой, местечки 
Алешино, Красная Гора, Кируль, Чит и 
Кочпон. Не обошли вниманием и город-
ские микрорайоны Строитель, Давпон, 
Лесозавод, Орбита.

Совместный труд был системати-
зирован. При сотрудничестве с Моло-
дежной библиотекой Республики Коми 
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издали небольшой альбом «Пригороды 
Сыктывкара», но в него поместилась 
только небольшая часть собранного 
материала. На сайте Молодежной би-
блиотеки создали электронный ресурс: 
интерактивную карту и виртуальную 
экскурсию по пригородам. На настоя-
щий момент проект «Пригороды Сык-
тывкара» выиграл грант Министерства 
экономического развития, промыш-
ленности и транспорта Республики 
Коми на издание более полной книги. 
Сейчас книга готовится к печати, ее 
выход планируется в следующем году. 
Книга «Пригороды Сыктывкара» будет 
использоваться в качестве обучающего 
материала для уроков по краеведению 
в школах города. 

«Чужих могил  
не бывает»

Весной 2023 года Местная органи-
зация ветеранов совместно с адми-
нистрацией города, общественными 
организациями и волонтерами начала 
реализовывать новый проект в рамках 
патриотической акции «Чужих могил 
не бывает». 

Суть проекта заключается в том, 
чтобы привести в порядок места 
захоронений участников Великой 
Отечественной войны. На территории 
Сыктывкара, по данным военного 

комиссариата, 3969 таких захороне-
ний, но на сегодняшний день удалось 
установить 1424 из них. Многие места 
захоронений находятся в запущенном 
состоянии. Сотрудники Местной ор-
ганизации ветеранов составили спи-
сок захоронений, которые подлежат 
восстановлению в 2023 году, распре-
делили их между всеми участниками 
проекта.

На реализацию проекта был выде-
лен грант администрации Сыктывкара, 
средства которого были направлены на 
приобретение необходимого инвента-
ря, краски, перчаток и прочего для при-
ведения заброшенных захоронений в 
порядок. Также было принято решение 
установить на могилах памятные отли-
чительные знаки: таблички с символа-
ми Победы – красной звездой и геор-
гиевской лентой. Надпись на табличках 
«Участник Великой Отечественной 
войны 1941–1954 годов» дублируется 
на коми языке. Всего было приведено 
в порядок 50 захоронений.

– Сначала необходимо было про-
вести обследование местности, най-
ти нужные могилы, а это уже целый 
«квест», – рассказала председатель 
Местной организации ветеранов 
Сыктывкара Вера Геннадиевна Ми-
хайлова. – Явно заброшенные места 
захоронений участники акции приво-
дили в порядок сами. Убирали мусор, 
прошлогоднюю листву, сухую траву, 

красили памятники и ограждения.  
В некоторых случаях требовалось 
спиливать деревья или разбирать 
валежник.

На местах захоронений, за ко-
торыми ухаживают родственники, 
оставляли информационную записку, 
где сообщалось о проведении акции 
и предлагалось установить на могилу 
памятный знак. Для этого родствен-
никам нужно было подойти в Местную 
организацию ветеранов и написать 
заявление по установленной форме.

Первые памятные знаки были уста-
новлены в канун 9 мая 2023 года. Также 
при въездах на кладбища поставили 
информационные щиты, сообщаю-
щие, что здесь находятся захоронения 
участников Великой Отечественной 
войны. Работы по благоустройству 
продолжались до конца октября 2023 
года. Всего на нескольких кладбищах 
столицы Коми было установлено 320 
памятных знаков. В следующем году 
работы в рамках акции «Чужих могил 
не бывает» будут продолжены.

Надежда ШУКЮРОВА

Фото автора и общественников 
Местной организации ветеранов 

города Сыктывкара

29«реГиОн» №12  2023

третий ВОзраст



Для Национального музея Республики Коми 2023 год выдался 
насыщенным на события. Реализация сразу двух больших грантовых 
проектов в тандеме с театральными сообществами, презентация залов 
открытого показа фондов – такое в истории музея случилось впервые. 
О реализованных в уходящем году проектах и запланированных на 
будущее рассказала директор Национального музея Республики Коми 
Светлана Бандура.

Светлана Бандура: 
«Музей – это место 
разговора о времени»

– Светлана Владимировна, в 
этом году старейшему музею 
республики исполнилось уже 112 
лет. А как в современных реалиях 
развивается музейное простран-
ство?

– Музей давно вышел за рамки 
места, где просто хранятся уникаль-
ные экспонаты. Когда людям хочется 
ощутить сопричастность к чему-то 
фундаментальному, они приходят в 
музей. Если говорить о содержатель-
ной сфере, то сегодня музей – это 
место, где одной из важнейших задач 
является определенная рефлексия, 
разговор экскурсовода с человеком 
о нем самом, о времени, в котором 
он живет, о мировоззрении. В этом 
разговоре экскурсоводу важно не 
просто правильно ответить на вопро-
сы, быть источником знаний, а вы-
ступить вроде терапевта души. Иной 
раз экскурсии в наших залах длятся 
до двух часов.

Раньше музеи активно искали но-
вые формы взаимодействия, в том 
числе с публикой, какие-то комму-
никативные, интерактивные приемы. 
Сегодня мы тоже ищем способ ком-
муникации, но уже в новых, других 
условиях и в более сложных формах, 
которые порой имеют косвенное от-
ношение к музейной деятельности.

– Спектакль-читка «Пишите 
письма. Сергей Довлатов» – один 
из таких проектов?

– Да. Когда я задумывала этот 
проект, хотелось сделать культурный 
микс. Все началось с выставки «Пи-
шите письма», где мы представили 
письма солдата-срочника, будущего 
знаменитого писателя Сергея До-
влатова студентке Коми пединститута 
Светлане Меньшиковой. Об этой 
выставке вы уже писали в журнале. 
Затем случилось объединение музея 
с креативными сообществами Сык-
тывкара. В вековых стенах отдела 
истории Национального музея мы ре-
шили осуществить постановку малой 
театральной формы – читку. В обнов-
лённом пространстве музея – теперь 
этот зал в стиле лофт мы называем 
довлатовским – актеры сумели доне-

наше насЛедие

«реГиОн» №12  202330



сти до молодёжи те чувства, которые 
испытывали их сверстники 60 лет 
назад. Спектакль-читка продолжает 
жить на сцене драматического театра, 
и после каждого показа я наблюдаю 
у зрителей эмоциональный отклик.

Но на этом довлатовская исто-
рия не заканчивается. На апрель 
будущего года запланирована пре-
мьера большого спектакля, где мы в 
большей степени, нежели в читках, 
расскажем о Сыктывкаре, каким его 
мог увидеть Сергей Донатович. На 
первый план выйдут актуальные для 
молодёжи вопросы выбора и пере-
езда в большой город.

Благодаря уже реализованным 
проектам нам удалось соединить 
исторические артефакты с совре-
менностью – показать кругозор До-
влатова через письма к любимой и 
таким образом привлечь внимание к 
отделу истории.

капитального ремонта. Дата его 
проведения уже известна?

– Не только залы, но и входная 
группа, гардероб, места общего 
пользования – все должно соответ-
ствовать современному восприятию 
экспозиции. В этом году мы по-
лучили положительное заключение 
государственной экспертизы на 
техническую документацию по ка-
питальному ремонту здания отдела 
истории. Следующий этап  – поиск 
финансирования и постановка здания 
на ремонт. Смета составляет более 
230 миллионов рублей. Срок действия 
госэкспертизы – три года. 

Отдел истории – главная экспози-
ционная площадка, рассказывающая 
о прошлом республики, где можно 
рассмотреть всю истории земли Коми 
с древнейших времен до наших дней. 
Многие жители воспринимают отдел 
как историческое сердце республи-
ки. Можно спорить, в какие проекты 
следует вкладывать деньги и нужен 
ли ремонт зданию музея. Но то, что 
у региона должна быть своя визуали-
зированная история, соприкоснуться 
с которой можно в одном месте, бес-
спорно. Очень надеемся, что к концу 
2024 года у властей региона появится 
ясность по капитальному ремонту 
этого здания.

– Фасад здания занавешен, 
однако экспозиция продолжает 
работу. В каком формате это про-
исходит?

– Здание закрыто баннером и 
может показаться, что оно закрыто 
для посещения, но, даже ожидая 
ремонта, отдел истории переживает 
новые витки развития. Появление 
довлатовского зала тому подтверж-
дение. Грантовые проекты для того 
и задумываются, чтобы раскрыть 
возможности уже существующих про-
странств и потенциал сотрудников 
музея. В новом зале замечательная 
акустика, многофункциональное про-
странство, здесь регулярно проводят 
театральные постановки, концерты, 
презентации, творческие встречи. 
Наши специалисты организуют му-
зейные занятия, открытые лекции.

Осенью в отделе истории появи-
лась новая экспозиция, где выстав-
лены работы фотохудожников Марка 
Оникула, Сергея Зиновьева и Алек-
сандра Горбачева «Ближний круг». 
Авторская фотография 80–90-х годов 
ХХ века помогла визуализировать 
советскую и постсоветскую истори-
ческую повседневность. Этот зал стал 
центром притяжения горожан.

Мы постоянно стараемся приду-
мывать что-то новое, использовать 
самые разные формы работы – экс-
курсии, лекции, театральные поста-
новки. Вообще этот год прошел в 
музее под эгидой театра. После 
«Пишите письма. Сергей Довлатов» 
случился проект «Вселенная Жако-
ва», в рамках которого состоялась 
презентация спектакля-променада 
«Путь Пармы», поставленного по 
мотивам поэмы Каллистрата Жа-
кова «Биармия». В этом же году мы 
выиграли грант Главы Республики 
Коми и совместно с Финно-угорским 
культурным центром Российской 
Федерации сняли фильм в рамках 
проекта «Соловей, поющий по-коми». 
Показ приурочили к 90-летию со дня 
рождения народного поэта республи-
ки Альберта Ванеева.

– здание отдела истории, по-
строенное в 1924 году, требует 
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– Слоганом нового презентаци-
онного буклета о музее стала фра-
за: «Музей для своих и для гостей». 
В чем суть новой концепции? 

– Важно, чтобы все экспозиции, 
мероприятия, которые проводим в 
отделах музея, были привлекательны, 
актуальны, интересны для жителей 
республики, а также для приезжих 
посетителей. Если каждый житель 
Коми будет гордиться ее историей и 
культурой, то и гости региона будут ее 
знать. У нас очень компактный город, 
поэтому за один день можно посетить 
большинство музеев. 

Музейную афишу стараемся фор-
мировать в удобное для посетителей 
время. Например, в Литературном 
музее по вечерам реализуем про-
ект «Литературная среда». Летом по 
четвергам отдел истории работает 
дольше обычного. Кстати, новые 
традиции формируем не только мы, 
но и посетители. Например, доброй 
традицией стали походы в музей вме-
сте с коллегами в обеденное время.

– В этом году музей впервые по-
лучил финансирование по нацпро-
екту «Культура». На что потратили 
деньги?

– Более восьми миллионов рублей 
направили на техническое оснащение 
отделов: немного улучшили условия 
хранения музейных фондов, купили 
стеллажи, обновили освещение, 
ввели автоматизированную билет-
ную систему «Супербилет-Музей». 
Также купили комплект аппаратуры 
радиотургидов, который используем 
для проведения пеших и автобусных 
экскурсий.

Благодаря федеральному финан-
сированию мы смогли организовать 
открытые показы фонда. Открытое 
хранение – новая и редкая форма 
представления исторического на-
следия. То, что обычно скрыто от глаз 

посетителей в музейном закулисье, 
стало доступно для посетителей. 
Цель проекта в том, чтобы показать, 
какие уникальные предметы есть в 
нашей коллекции, как важно рас-
сказывать истории, легенды, судьбы 
людей, которым принадлежали эти 
вещи. Отдел истории презентовал 
зал «Одушевленное неодушевленное: 
предметы городского быта XIX – XX 
веков». Комоды, буфеты, большие 
зеркала, диваны и даже ломберный 
столик – все эти редкие предметы 
интерьера смогли увидеть наши го-
сти. Второй открытый показ фондов 
организовали в отделе этнографии. 
Представили телеги, сани, нарты – 
средства передвижения в традици-
онной культуре коми.

– Музею катастрофически не 
хватает площадей для хранения 
фондов. Решение проблемы су-
ществует?

– Сегодня в нашем собрании более 
260 тысяч единиц хранения, среди 
которых немало крупногабаритных 

предметов. Главная проблема – это 
скученность фондов. Например, 
фотоархивы и документы должны хра-
ниться в специальных затемненных 
помещениях, но наше фондохранили-
ще не соответствует таким требова-
ниям. Хранение предметов из разных 
материалов – дерева, металла, ткани, 
керамики – также положено органи-
зовать отдельными помещениями со 
специальными условиями.

Ещё одна проблема – реставра-
ционные мастерские. Их давно пора 
привести в порядок, чтобы специали-
сты могли заниматься реставрацией, 
сохранением памятников культуры в 
соответствующих музейным стандар-
там условиях. А пока вместо этого со-
трудники вынуждены самостоятельно 
таскать воду в помещения. Такие 
неудобства не способствуют творче-
скому настрою.

– Как можно расширить фондо- 
хранилище?

– Как вариант – расположить зна-
чительную часть музейных фондов в 
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–  Вся моя профессиональная 
жизнь связана с музейным делом. 
Когда я в середине 1990-х годов 
пришла в музей, то зарплату не пла-
тили, выживать было сложно. Из-за 
этого к концу девяностых большая 
когорта музейщиков ушла, но потом 
некоторые вернулись. Говорят, что 
в профессии случайных людей не 
бывает, в музейной работе – то же 
самое. Реализуя большие проекты, 
сотрудники находятся в постоянном 
диалоге, обретают понимание того, 
чем ты можешь быть полезен. На 
работу мы принимаем людей с хо-
рошим базовым образованием, тех, 
которые готовы постоянно учиться. 
Молодежь идет работать в музей, и 
мы видим, что это люди думающие, 
готовые взяться за новые темы и 
предложить качественный музейный 
продукт. 

– Какие планы у музея на сле-
дующий год?

– Культурная жизнь республики в 
2024 году будет проходить под зна-
ком 185-летия со дня рождения Ива-
на Куратова. В нашей музейной сети 
существует Литературный музей, 
посвященный первому коми поэту, 
но тем не менее мы готовим новую 
выставку. Преподнесем по-новому 
персону первого национального 
коми поэта. И это неслучайно. С со-
временниками всегда нужно гово-
рить на актуальном языке. Поэтому 
музейные коллекции и наследие мы 
все время обволакиваем новыми 
формами, чтобы заинтересовать 
публику. В том числе и вокруг лич-
ностей, о которых, казалось бы, уже 
многое известно.

Беседовала 
Анастасия ПОзДЕЕВА

Фото Сергея зИНОВЬЕВА

здании уездной земской больницы 
на улице Бабушкина, которое сейчас 
пустует. Для многих горожан это 
здание, где некогда располагался 
родильный дом, связано с историей 
их собственного появления на свет. 
Наконец, в Сыктывкаре до сих пор 
нет музея города. Эту задачу воз-
можно решить в ныне пустующих по-
мещениях, организовав экспозицию 
об Усть-Сысольске – Сыктывкаре. 
Думаю, что капремонт здания отдела 
истории и расширение фондохра-
нилища в значительной степени по-
могут формированию комфортной 
среды Сыктывкара.

– Музеи активно ведут оциф-
ровку своих коллекций и архивов. 
Когда мы увидим в интернете 
оцифрованные фотоархивы Нац-
музея Коми?

– За последние годы возрос ин-
терес организаций и частных лиц к 
цифровым копиям фотографий, до-
кументов. Нередко человек, увидев 
какой-то предмет в госкаталоге, 

обращается к нам с просьбой предо-
ставить его фотографию. С одной 
стороны, мы должны сохранить 
за музеем, как обладателем этих 
коллекций, все права на снимки. С 
другой стороны, перед нами стоит 
задача по формированию Госу-
дарственного каталога Музейного 
фонда РФ. При этом музей не обязан 
выставить все оцифрованные сним-
ки в Интернет. 

Значительная часть музейных фото 
опубликованы на сайте «Дорогие 
товарищи». Этот социокультурный 
проект удалось продвинуть во многом 
благодаря партнерскому проекту 
«Сыктывкар ОТ и ДО», получившему 
поддержку президентского гранда 
культурных инициатив. Инициаторами 
и создателями трех выставок и трех 
путеводителей стали сотрудники На-
ционального музея.

– Среди работников музея по-
является все больше молодых 
лиц. Что молодежь привлекает в 
музейной работе?
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К зиме у жителей Коми 
отношение особое. Другого 
времени года, которое даже 
на юге республики длится 
добрых пять месяцев, быть 
и не может. Поэтому по-
особенному наши земляки 
относятся и к выходным, 
каникулам и отпускам, 
которые выпадают на 
зимнюю пору. Где же 
провести их так, чтобы отдых 
запомнился надолго?

Зимние маршруты
туристы в Коми могут выбрать на любой вкус

Новогодний 
этнопарк

Пожалуй, самым универсальным 
в Коми местом загородного отдыха 
– доступным во всех отношениях и в 
то же время подходящим для макси-
мально широкой аудитории – является 
Финно-угорский этнопарк, располо-
женный в селе Ыб Сыктывдинского 
района. На территории этого турист-
ского комплекса имеется множество 
любопытных объектов на любой вкус 
– от мини-зоопарка с ручным лосем 
Фыркой до первого в мире музея не-
фтяного искусства. Но главное – там 
на постоянной основе проводятся 
всевозможные массовые мероприя-
тия, где гости знакомятся с культурой 
финно-угорских народов. Не станут 
исключением и эти новогодние ка-
никулы – для них уже анонсирована 
программа «Этнопарк – территория 
волшебства». 1, 4 и 8 января день нач-
нется для посетителей с игр на свежем 
воздухе. Затем гости познакомятся с 
северными традициями встречи Но-
вого года и поучаствуют в хороводе у 
елки вместе К\дзыд П\лем – коми Де-
дом Морозом. Ну а завершит праздник 
шоу в кафе «Финноугория». 

2 и 5 января вместо игр на свежем 
воздухе гостей будет ждать эстафе-
та на лямпах – традиционных лыжах 
коми охотников. Также можно будет 
пострелять из лука и поучаствовать 
в новогоднем квизе. А 3 и 6 января 
активный отдых заменит путешествие 
в прошлое: за чашкой чая посетители 
смогут послушать старинные север-
ные сказки и охотничьи байки, а также 
пройти мастер-классы. 

Зимние «острова»
Всего в 20 минутах езды от центра 

Сыктывкара можно отдохнуть в вейк-
парке «Остров», расположенном не-
подалеку от поселка Выльтыдор. Это 
место славится прежде всего своими 
летними развлечениями, однако 
и зимой ему есть что предложить. 
Когда озеро, на котором находится 
«Остров», покрывается льдом, на 
нем заливают каток и обустраивают 
трассу для кабельного тюбинга. В 
вейк-парке можно даже арендовать 
«паровозик» из трех ватрушек, чтобы 
кататься с друзьями. Может «Остров» 
предложить и экзотику – недавно во-
шедшие в обиход мотосноуборды. 
Еще в вейк-парке есть гриль-зона, 
где можно жарить мясо. А для тех, 
кто приехал отдыхать, а не готовить, 
работает кафе.

Любителям коньков будет по-
лезно знать, что самый сказочный 

Наконец, 7 января в этнопарке 
проведут традиционный праздник 
«Лым лун», или «День снега». Сперва 
гости поучаствуют в народных улич-
ных забавах и попробуют сканцы из 
русской печи. Затем они встретятся 
К\дзыд П\лем, который предложит 
каждому посетителю исполнить 
праздничное стихотворение или пес-
ню и получить за это небольшой по-
дарок. А вечером гости познакомятся 
со старинными рождественскими 
коми обрядами. 

Для тех, кто планирует задер-
жаться на территории туристского 
комплекса подольше, в этнопарке 
работают хостел «Морошка» и от-
ель «Финноугория». Также этнопарк 
предоставляет туроператорские 
услуги. В частности, там можно за-
казать экскурсию по Ыбу, которая 
включает в себя такие локации, как 
Свято-Вознесенский храм, Серафи-
мовский женский монастырь и свеч-
ная мастерская «Белый свет». 
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каток в Коми можно найти в эко-
клубе «Еляты-парк» недалеко от 
села Выльгорт. Ледовые дорожки, 
проложенные среди заснеженных 
сосен, так и манят своими огонь-
ками. Еще в «Еляты-парке» можно 
покататься на лыжах и ватрушках, 
мотосноубордах и снегоходах, фин-
ских санях и лесном трамвайчике. 
Наконец, в экоклубе есть контактный 
зоопарк и искусственный пруд, где 
для любителей рыбалки разводят 
карпов, осетров и форель. Пообе-
дать в «Еляты-парке» можно в кафе 
итальянской кухни, в меню которого 
есть и коми деликатесы. А от непого-
ды спасут уютные гостевые домики, 
которые можно арендовать каждый 
день с 10:00 до 22:00.

В селе Лэзым Сыктывдинского 
района, в 30 километрах от Сыктывка-
ра, расположился экопарк «Лозым-
ская пуща». Там можно пообщаться 
и сфотографироваться с борзыми 
собаками и северными оленями, а 
также посетить оздоровительные 
комплексы и поучаствовать в раз-
влекательных программах. Наличие 
на территории экопарка гостевых 
домиков позволяет приезжать туда 
с ночевкой.

В 2008 году они стали одной из семи 
российских достопримечательностей, 
победивших в конкурсе «Семь чудес 
России». При этом плато остается 
весьма труднодоступной локацией: по 
земле до него можно добраться только 
пешком летом и на снегоходе зимой. В 
связи с этим большой популярностью 
пользуются сегодня вертолетные туры 
на Маньпупунер с вылетом из Ухты 
или Троицко-Печорска. В грядущем 
сезоне в Печоро-Илычском заповед-
нике ожидается два важных измене-
ния. Во-первых, сам сезон стартует  
не 1 февраля, как в предыдущие годы, 
а 1 января. Во-вторых, для снегоход-
ных туров к плато Маньпупунер будет 
использоваться новый маршрут вдоль 
Илыча, через деревню Еремеево и 
урочище Усть-Ляга. 

В Инту 
к оленеводам

Праздник оленеводов «Тэрыб 
к\р» («Быстроногий олень») про-
ходит в Инте в последние выходные 
марта. Праздник, учрежденный с 
целью сохранения основ традици-
онного образа жизни и самобытной 
культуры коренных народов Севера, 
проводится с 1997 года. Двухдневная 
программа включает гонки на оленьих 
упряжках, состязания по метанию ар-
кана и прыжкам через нарты и конкурс 
хозяек чума. Специально для гостей 
организовывают продажу сувениров 
и дегустацию национальных блюд. В 
2018 году праздник «Тэрыб к\р» стал 
финалистом премии Russian Event 
Awards, в 2019-м его отметили специ-
альным дипломом.

На снегоходе 
и вертолете

Главная природная достопримеча-
тельность Республики Коми – столбы 
выветривания на плато Маньпупу-
нер, которое находится на терри-
тории Троицко-Печорского района.  
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Заповедные места
Общение с крупнейшим обитате-

лем коми тайги – крайне необычный 
опыт. Приобрести его в Коми пред-
лагает первая в мире лосиная ферма 
в поселке Якша, расположенном на 
территории Печоро-Илычского запо-
ведника. Кстати, в этом месте можно 
не только пообщаться с сохатыми, 
но и побывать в музее, посвященном 
истории их одомашнивания, и даже 
поработать волонтером. Благо для 
желающих остановиться в поселке 
есть гостевые домики.

Неподалеку от лосиной фермы 
располагается гостевой дом «Од-
нажды в Якше». Там можно полю-
боваться зимними пейзажами, попа-
риться в бане, пройти мастер-классы 
по плетению ковриков. 

Путешествие по «Югыд ва» – 
одному из крупнейших национальных 
парков Европы – это возможность при-
коснуться к величайшим сокровищам 
Северного Урала. Туристы прокатятся 
с ветерком на снегоходных санях, уви-
дят величественные скалы Подчерья, 
побывают в языческом святилище. А 
в конце пути их будет ждать встреча 
с таинственными «белыми ходоками» 
горы Тимаиз.

Ждет туристов этой зимой и На-
циональный парк «Койгородский». 
Резерват всегда готов предложить 
гостям широкий выбор маршрутов 
на любой вкус. 

Все для гостей
В поселке Первомайский в 10 ки-

лометрах от Визинги работает база 
отдыха «Жемчужина Сысолы». Она 
находится прямо на берегу реки. На 
территории базы расположились 
двухэтажный гостевой дом, баня, 
большая крытая зона для застолий 
и деревянная горка. Зимой админи-
страция организовывает для посто-
яльцев купания в купели и катания на 
коньках и ватрушках. 

На противоположном берегу Сы-
солы, в 6 километрах от села Межа-
дор, расположилась база отдыха 
«Абк\дж». Она стоит на одноименном 
озере, которое имеет статус ихтиологи-
ческого заказника. Основные направ-
ления, на которых специализируется 
«Абк\дж», – рыбалка и семейный от-
дых. Работает база также круглый год: 
зимой здесь можно кататься на снего-
ходах и заниматься подледным ловом.

Гостевая усадьба «застава 
Коми», признанная по итогам 2022 
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«Другая планета» 

В грядущем зимнем сезоне 
«Другая планета» будет органи-
зовывать однодневные экскур-
сии «Вертолетный тур на плато 
Маньпупунер и перевал Дятлова». 
Из дополнительных локаций про-
грамма включает только перевал 
Дятлова, при этом посадка там 
осуществляется до полета на 
плато Маньпупунер. Как правило, 
зимой туристы проводят у под-
ножия горы Холатчахль не более 
получаса – находиться в столь 
суровых условиях дольше попро-
сту небезопасно. Но и этого вре-
мени вполне достаточно для того, 
чтобы почувствовать особенную 
атмосферу, которой славится 
перевал. 

Без перевала Дятлова: 24 фев-
раля и 9 марта.

С перевалом Дятлова: 2 марта 
и 16 марта.

«Ирбис» 

Зимний снегоходный тур на 
плато Маньпупунер. Программа 
рассчитана на пять дней. В первый 
путешественники, которых может 
быть в группе не более семи че-
ловек, добираются на автомобиле 
из Ухты через поселок Троицко-
Печорск в деревню Еремеево. Там 
они делают остановку, после чего 

года лучшей туристической локацией 
региона, – это намного больше, чем 
просто база отдыха. Это место, где 
можно с головой окунуться в коми 
культуру. Начинается погружение уже 
с порога: усадьба построена в полном 
соответствии с верхневычегодскими 
традициями домостроения. А дальше 
– больше: гости участвуют в коми за-
бавах, пробуют блюда местной кухни, 
осваивают народные промыслы. Не 
обойдется и без экскурсий – охотники 
за красивыми видами смогут отпра-
виться к заповедным реликтовым 
озерам Дон-ты и Кадам, а любители 
истории побывают в Ульяновском 
монастыре.  

Охотникам 
и рыболовам

Предостаточно мест, где можно 
провести время в дали от цивилиза-
ции, есть и в Княжпогостском районе. 
Одно из них – база отдыха «Белое 
озеро», расположенная в 100 кило-
метрах к северо-востоку от Емвы, на 
берегу реки Ропчи. Там гости могут не 
только порыбачить или поохотиться 
в сопровождении егеря, предвари-
тельно получив все необходимые 
лицензии, но и приготовить добытые 
трофеи после их обработки и ветери-
нарного освидетельствования. А для 
большего удобства гостей на базе 
действует пункт проката летнего и 
зимнего инвентаря.

Еще одно излюбленное место за-
ядлых охотников и рыбаков – охот-
хозяйство «Обдыр», находящееся в 
100 километрах к северу от Емвы. В 
рамках программы «В гости в Обдыр» 
клиенты могут отправиться в путеше-
ствие по одному из предложенных 
маршрутов. Для любителей много-
дневных походов по всей террито-
рии разбросаны дома для ночлега с 
банями и электростанциями. А те, кто 
приехал отдохнуть с детьми, могут по-
кататься на оленьих упряжках.

Наконец, еще одно место, о кото-
ром никак нельзя не сказать, – охот-
хозяйство «Коин», расположенное 
в 130 километрах к северу от Емвы. 
К услугам клиентов там два гостевых 
дома со всеми удобствами – «Чаюс» и 
«Комыс». На территории самого хозяй-
ства находятся три озера и протекают 
четыре реки. В период с 15 января по 
15 апреля администрация базы орга-
низует зимние рыболовные туры на 
хариуса, щуку и окуня. Есть программы 
и для любителей спортивной охоты.

Филипп ИЧЕТКИН

Добраться до заповедных мест Коми можно 
с помощью туроператоров, 
работающих на территории региона

пересаживаются на снегоходы 
и еще день едут вдоль северной 
границы заповедника до урочища 
Усть-Ляга. На кордоне туристы со-
вершают вторую ночевку и наутро 
отправляются к плато. После экс-
курсии по нему возможны выезды 
в горный лагерь на Вологодской 
грани, к обелиску «Европа – Азия», 
к истоку Печоры. Оставшиеся два 
дня уходят на обратный путь, кото-
рый также пролегает через Усть-
Лягу и Еремеево. 

«Счастливая жизнь» 

3 января – автобусная экскурсия 
«Новогодний Сыктывкар» с посе-
щением музея этнографии.

5 января – молодежный экскур-
сионный тур «Новогодняя Ухта». 
6 января и 3 марта – автобусная 
экскурсия «Усть-Вымь». 

7 января и 17 марта – авто-
бусная экскурсия «Ульяновский 
монастырь». 

13 января – поездка на фести-
валь коми песни «Василей». 4 фев-
раля – развлекательная экскурсия 
«Аныбские забавы». Новогодняя 
сказка в небольшой деревеньке, 
где живет всего пять человек. 

18 февраля – экскурсия «Нюв-
чимские переливы» с посещением 
музея первого профессионального 
коми композитора Прометея Ионо-
вича Чисталева. 
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«Фабрика» 
Ивана Утямышева

Он смотрит на мир через призму объектива. Фотоаппарат в руках Ивана 
Утямышева фиксирует лица самых разных людей. Будь то задремавший 
пенсионер в летнем парке, незнакомые попутчики в автобусе, случайные 
прохожие на перекрестке в центре Сыктывкара или фотомодели, которые 
специально пришли на студийную съемку, – важно в моменте запечатлеть 
состояние героя, его боль или радость. В его фотоархиве сотни самых 
разных лиц, при том что сам автор не любит фотографироваться.  
О том, как фото превратилось в дело всей жизни, и премудростях  
ремесла Иван Утямышев рассказал журналу «Регион».

превратилась в мастерскую для фотографов-профессионалов и новичков

Сегодня у каждого под рукой 
смартфон с камерой, с по-

мощью которой ежедневно делаются 
снимки. Однако многим из нас все 
равно хочется качественных и красивых 
фотографий, сделанных профессио-
нальным фотографом.

Ивана Утямышева, уроженца села 
Богородск Корткеросского района, 
с фотографией познакомил старший 
брат. Старенький «Зенит», отцовский 
аппарат для печати снимков – к тому 
времени они давно пылились в шкафу 
в родительском доме, были исправны 
и оказались в полном распоряжении 
мальчишек. Братья фотографировали 
пейзажи и животных на ферме, а потом 
отправляли проявлять пленку.

– Пальцы до сих пор помнят ощуще-
ние от шероховатых страниц семей-
ного фотоальбома, обтянутого бар-
хатной обложкой, который ребенком 
просматривал десятки раз. Помню, 
какое сильное впечатление на меня 
производили черно-белые снимки. 
До сих пор считаю, что монохромные 
кадры смотрятся выигрышнее цветных. 
Глядя на них, не отвлекаешься на цвет, 
а значит, есть возможность увидеть в 
снимках больше смысла, – объясняет 
фотограф.

После окончания школы Иван 
пошел учиться в Коми пе-

динститут на направление «Физика 
и информатика». Но и в вузе фото-
графия не отпускала. Неудивительно, 
что одну из курсовых работ студент 
Утямышев посвятил теме фотометрии 
фотоаппарата. Кстати, для выполнения 
практической части задания требо-
вался фотоаппарат, которого у Ивана 
не было. Выручил старший брат, отдал 

истОрия успеха
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Проект осуществляется с 2018 года 
при поддержке Центра делового со-
трудничества г. Сыктывкара.

Иван Утямышев – желанный 
гость не только на семейных 

торжествах, но и на событиях респу-
бликанского уровня. Например, сним-
ки, сделанные на республиканском 
конкурсе-ярмарке «Урожай», который 
проходил при поддержке Центра дело-
вого сотрудничества Сыктывкара, были 
признаны победителями федеральных 
конкурсов.

Предметная фото- и видеосъемка, 
съемка товаров для маркетплейсов 
стали особо востребованы в эпоху 
продаж через интернет. Ивана часто 
приглашают поработать в формате 
«Бизнес для бизнеса», когда фото-
графии нужно сделать для конкретной 
компании.  

Как и в любом бизнес-проекте, 
коммерческая составляющая является 
важной, но не единственной. Фото-
ремесло Иван старается сочетать с 
творческой съемкой. Его вдохновля-
ют чувство стиля, вкус и ощущение 
прекрасного в снимках мэтров фото-
графии ХХ века: Хельмута Ньютона, 
Питера Линдберга, Энни Лейбовиц, 
Александра Медведева, Георгия Пин-
хасова, Артура Погасяна... В свою 
очередь, собственными знаниями и 
опытом фотограф охотно делится с 
начинающими коллегами.

– Все зависит от характера человека 
и от того, какой метод обучения ему 
подходит. Некоторым больше под-
ходит самообразование, обучение на 
практике, а другим важен диплом. На 
мой взгляд, для фотографа профес-
сиональное образование не может 
гарантировать успех. Думаю, что лучше 
всего работает разумная смесь того и 
другого. Я, например, самым важным 
вещам научился сам, на собственных 
ошибках, – отмечает Иван.

Как бы ни менялось время, тенден-
ции в мире фотографии, главным в 
объективе был и остается человек. Вот 
и в своих фотоэтюдах Иван старается 
минимально использовать декор, пре-
жде всего подчеркивая героя. 

Анастасия ПОзДЕЕВА

Фото предоставлено 
Иваном Утямышевым

Фотостудия «Фабрика»
Сыктывкар, ул. Первомайская, 
д.92, 5 этаж, кабинет 565.
Тел. +7 (912) 864-35-36.

младшему цифровую «мыльницу». 
Успешно написав курсовик, Иван боль-
ше не выпускал фотокамеру из рук.

– Впоследствии я работал продав-
цом в отделе фото- и видеотехники, 
потом больше десяти лет курировал 
IT-направление в компании, которая 
обеспечивает доступ клиентов к интер-
нету и связи. Параллельно все эти годы 
развивался в фотографии. Постоянно 
обновлял камеры, – это как машина, 
всегда хочется мощнее, «круче», – рас-
сказывает о своем профессиональном 
пути фотограф. – Потихоньку меня 
стали узнавать в публичных кругах. 
Приглашали на съемку свадебных 
фотосессий, вечеринок в ночные клу-
бы. До сих пор помню фотосессию мо-
лодоженов, когда жених-мотогонщик 
катал по спортивной трассе супругу. 
Куски грязи из-под колес летели в 
камеру и на белоснежное платье неве-
сты. Такие яркие съемочные моменты 
врезаются в память.

Со временем к Ивану пришло четкое 
осознание, что фотография – не про-
сто увлечение, а дело всей жизни. В 
2019 году Утямышев купил просторную 
фотостудию «Фабрика». Как и многие 
предприниматели, Утямышев прошел 
испытание коронавирусными лок-
даунами – долгие месяцы студия про-
стаивала и не работала. Но, несмотря 
на все перипетии, «Фабрике» удалось 
стать одним из самых популярных в 
городе мест для съемки. Сегодня за-
пись на фотосеты здесь на несколько 
недель вперед.

– В этом году мы сделали ремонт 
студии и обновили концепцию фото-
локации. Благодаря смене планировки 
появились две просторные гримерки, а 
главное – самая большая в Сыктывкаре 
циклорама, ширина которой 8,5 метра. 
Теперь можно проводить любые фото-
сессии и даже отснять футбольную 
команду, выстроив игроков в один 
ряд, – объясняет задумку фотомастер.
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Национальная галерея 
Республики Коми в декабре 
нынешнего года отмечает 
80-летие. Собрание 
галереи включает более 
10 тысяч произведений 
западноевропейского, русского, 
советского, современного 
российского, коми искусства и 
иконописи. А начиналась история 
галереи в военном 1943 году, 
когда у художественного музея 
в столице Коми АССР не было 
даже своего помещения…

От «передвижек» 
до храма искусства

Стоявшие у истоков
Художественный музей в столице 

Коми создавался не на пустом месте. 
В республиканском краеведческом 
музее с 1928 года хранилось более 200 
произведений русского и зарубежного 
искусства. Эту коллекцию привез из 
Москвы, из Государственного му-
зейного фонда Даниил Тимофеевич 
Янович – ученый-антрополог, этнограф 
и музейный деятель. Он мечтал об от-
крытии картинной галереи в провинци-
альном Усть-Сысольске, но добиться 
этого не успел. Разнокалиберные 
произведения искусства теснились в 
небольшой комнате, заполняя стены 
ковровой развеской. 

Передача коллекции Яновича в 
галерею разгрузила бы фонды и 
освободила бы экспозиционное про-
странство краеведческого музея. В то 
же время Москва требовала объеди-
нить профессиональных художников 
республики, сделать доступным для 
народа соответствующее советской 
идеологии изобразительное искус-

Как создавался в столице Коми художественный музей

Первая передвижная выставка. Возможно, с указкой – Н. Латкин. 1946 г.

Персональная выставка Н. Жилина в шахматном павильоне 
парка им. С.М. Кирова. 1948 г.

Строительство первого здания 
художественного музея. 1946 г.
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Первым директором музея стал 
график Виктор Гаврилович Постников, 
уроженец Архангельска, большой лю-
битель старины, друг детства известно-
го писателя Бориса Шергина. В 1945-м 
Постникова сменил писатель, актер, 
фронтовик Иван Потолицын, почти сра-
зу же передавший бразды правления 
Полякову. Далее, до 1953 года, в этой 
должности побывали и Василий Игна-
тов, известный впоследствии иллю-
стратор коми мифов и сказок, и Павел 
Юркин, и Петр Ямаев. Все трое были 
художниками, участниками войны, и 
лет им было по 25–30. Забегая вперед, 
отмечу, что «патриархат» в управлении 
музеем закончится в 1953 году. С этого 
момента и до 1990 года директорами 
будут исключительно женщины. 

С бору по сосенке
В первые послевоенные годы в 

музее царила анархия: своего по-
мещения не было, произведения 
были разбросаны по городу, ютились 
в Управлении по делам искусств, в 
драмтеатре, музыкальном училище, 
краеведческом музее или у художников 
дома. Неудивительно, что некоторые 
экспонаты были утрачены и впослед-
ствии заменены на аналоги или копии. 
Так, графический лист Постникова 
«Сталин пишет письмо Ленину» власти 
преподнесли вождю в день его семиде-
сятилетия вместе с другими подарками 
от трудящихся Коми АССР. Сейчас в 
фондах галереи хранится авторское 
повторение этой работы.

В 1944 году в собрании музея чис-
лилось всего 59 произведений, из них 
51 работа относилась к искусству Коми 
АССР. Две трети составляла графика: 
виды старого, деревянного Сыктывка-
ра и его окрестностей, исполненные 
Виктором Постниковым; обложки и ил-
люстрации Валентина Полякова и Ми-
хаила Безносова к книгам, выпущенным 
Коми государственным издательством; 
небольшие зарисовки с натуры. Скуль-
птуры и декоративно-прикладного ис-
кусства не было вовсе, как, впрочем, и 
мастеров этих видов изобразительного 
искусства в Сыктывкаре того периода. 
Живопись представляли 14 произведе-
ний Николая Жилина.

В том же 1944 году в музей посту-
пило восемь экспонатов из Москвы. 
Постников привез из закупочного 
фонда Управления по делам искусств 
при Совнаркоме РСФСР произведения 

ство. Художественный музей должен 
был стать местом показа и хранения 
произведений коми художников.

Организация и местного союза 
художников, и галереи стала воз-
можна благодаря двум подвижникам 
– художнику Валентину Полякову и 
начальнику Управления по делам ис-
кусств при Совнаркоме Коми АССР 
Серафиме Поповой. Они были ро-
весниками, земляками, соратниками: 
родились в 1905 году, оба родом из 
села Серёгово; их рвением в Коми 
крае появились изостудии, художе-
ственная школа, республиканские 
выставки, объединения художников, 
как профессиональных, так и само-
деятельных.   

Поддержал идею председатель 
Совнаркома Коми АССР Сергей Ту-
рышев. 4 декабря 1943 года вышло 
постановление Совнаркома за № 947 
«Об открытии в городе Сыктывкаре 
Государственной картинной гале-
реи Коми АССР». Вскоре появилось 
другое название – Республиканский 
художественный музей Коми АССР. В 
новый музей  предлагалось передать 
из краеведческого музея к февралю 
1944 года коллекцию Яновича, за ис-
ключением предметов, размещенных 
в постоянной экспозиции, и на первое 
время выделить в Коми пединституте 
комнату для произведений. Однако 
ни то ни другое выполнено не было. 
В городе ощущался дефицит поме- 
щений. 

Штатное расписание нового му-
зея предполагало всего две ставки 
– директора и счетовода-кассира. 
Возглавляли музей в первые годы 
его существования художники и даже 
актеры: они часто сменялись – некото-
рые не выдерживали и пары месяцев 
административной работы. 

Одни из первых работ в фонде художественного музея: «Подвиг Героя Советского Союза Виктора Лобанова» 
В. Полякова (1945 г.) и «Сталин пишет письмо Ленину из сольвычегодской ссылки» В. Постникова (1949 г.).

В.Г. Постников, первый директор 
художественного музея.
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Иллариона Прянишникова, Владими-
ра Маковского, Андрея Рябушкина, 
Сергея Иванова, Николая Сверчкова, 
Евгения Лансере, а также «Натюрморт 
с селедкой» неизвестного голландско-
го мастера XVII века. Центр был готов 
передавать следующие партии картин, 
но из-за отсутствия помещения музей 
рисковал потерять даже присланные 
экспонаты.

У первых директоров не хватало 
компетентности, знаний по музейному 
делу, опыта. Документация в музее 
толком не велась, книга поступлений 
– главная музейная книга –  появилась 
только в 1948 году. Первым номером в 
нее занесли работу Рябушкина «Ста-
руха», а первой из местных – картину 
«Подвиг Героя Советского Союза Васи-
лия Кислякова», созданную Постнико-
вым в 1942 году. 

«Музей очень мича, 
но картин этша» 

Надо отметить, что произведения 
коми художников приобретались за 
деньги, средства на закуп закладыва-
лись в республиканском бюджете, но 
для этого картине и автору нужно было 
пройти через комиссию по отбору работ 
для музея при Управлении по делам 
искусств или через худсовет при бюро 
Союза советских художников. В их со-
став, кроме ответственных лиц из обко-
ма, представителя цензуры из Главлита 
или Главрепеткома, входили одни и те же 
люди: начальник Управления по делам 
искусств Серафима Попова, председа-
тель местного Союза художников Вален-
тин Поляков, Виктор Постников, Михаил 
Безносов, Николай Жилин. Художники 
закупали работы у самих себя, сейчас 
это наверняка назвали бы коррупцией. 
Так, с юбилейной выставки, посвя-
щенной 25-летию Коми АССР, в фонды 
музея закупили на 15 тысяч рублей 
произведений Полякова, Постникова, 
Жилина, Пантелеймона Митюшева, а 
также репрессированных художников из 
Абези и Воркуты: Василия Прокошева, 
Анатолия Комарова, Льва Рыминского, 
Константина Пантелеева-Киреева, 
Александра Кузнецова.

В отсутствие собственного музей-
ного помещения закупленные работы 
стали показывать на передвижных 
выставках. Первые выставки прошли 
осенью 1946 года в Сыктывкаре. Их 
размещали в драмтеатре, в шахматном 
павильоне Парка культуры и отдыха 
им. С. Кирова, в окрестностях столи-
цы: в Тентюково, Выльгорте, деревне 
Чит. Передвижная выставка вызывала 
живой интерес, зрителям особенно 

Среди первых поступлений в музей были работы «Лесная изба» М. Безносова 
и «Портрет первого бурового мастера И. И. Косолапкина» Н. Жилина.

сыктывкарский горком и обком партии, 
депутатов Верховного Совета СССР, 
местную прессу и центральную газету 
«Правда». Латкин угрожал, что музей 
расформируют и картины изымут. 
Начальство предлагало разные вари-
анты, но всякий раз переезд срывался.

Латкин задумал построить специа-
лизированное здание с нуля. Он даже 
набросал чертеж будущего храма 
искусства – двухэтажного каменного 
здания, в котором решил соединить 
художественный музей и союз ху-
дожников, у которого также не было 
своего помещения. На первом этаже 
вокруг фондохранилищ Латкин видел 
анфиладные залы с экспозициями. На 
втором этаже предполагалось раз-
местить мастерские и выставочный 
зал Союза художников, изостудию и 
реставрационную мастерскую. Оче-

тельству сторож. Музей отапливался 
четырьмя печками. В сметах того 
времени любопытно читать про статью 
расходов на отопление: закупку дров, 
их перевозку, выкатку, раскряжовку 
и разделку на швырок. Любопытны и  
цены на билеты в музей: рабочим и 
служащим – 1 рубль, студентам – 50 
копеек, школьникам – 30 копеек, стои-
мость экскурсионного обслуживания 
– 12 рублей. 

В музее было шесть маленьких за-
лов, каждый из которых едва дотягивал 
до 10 квадратных метров. Смотреть 
большие работы было практически не-
возможно, экскурсия в 25–30 человек 
не вмещалась в «зал». В таких условиях 
7 ноября 1947 года состоялось офи-
циальное открытие художественного 
музея – публика увидела выставку, 
посвященную 30-летию Октябрьской 

нравились большие картины: «Подвиг 
Виктора Лобанова» Полякова, «Звер-
ства немцев» Митюшева, «Станция 
Котельная» Прокошева. Один из посе-
тителей написал в книге отзывов: «Му-
зей очень мича (красивый), но картин 
этша (мало)». Нововведение пришлось 
публике по душе, посетители просили 
привозить подобные выставки чаще.

В поисках 
пристанища

В январе того же 1946 года ди-
ректором музея назначили Николая 
Егоровича Латкина, уроженца села 
Сторожевск, участника Великой Оте- 
чественной войны. Проявив недю-
жинное упорство, он сдвинул вопрос 
о здании для музея с мертвой точки, 
бомбардируя письмами Совнарком, 

видно, что в первые послевоенные 
годы этот проект был неосуществим.

В июне 1947-го художественному 
музею наконец-то передали, да и то в 
аренду, двухквартирный дом в парке 
им. С. Кирова. Здание само по себе 
являлось экспонатом юбилейной вы-
ставки 1946 года: его собрали 12 рабо-
чих за 64 часа из деталей, сделанных 
на Микуньском заводе домостроения.  
Городские власти выделили еще 15 
тысяч рублей, и после ремонта художе-
ственный музей наконец обрел крышу 
над головой.

С виду это был обычный леспром-
хозовский дом на две семьи, с двумя 
крыльцами. Общая площадь составля-
ла 113 квадратных метров, выставочное 
пространство в разные годы – от 35 до 
65 квадратных метров. В одной ком-
натушке площадью всего 7,5 квадрата 
располагалась канцелярия, и здесь же 
проживала уборщица, по совмести-
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революции. Странно, что такое собы-
тие не нашло отражения в республи-
канской прессе.

Идеологически 
выдержаны

На той юбилейной выставке в кро-
хотном музее разместили более 144 
работ живописи и графики. Среди 
экспонатов преобладали этюдные пей-
зажи, портреты передовиков, но были 
и новые большие полотна с актуальной 
тематикой: композиции Жилина «Жат-
ва», Постникова «На лесозаготовке», 
Полякова «На Севере», Митюшева 
«Заполярная кочегарка».

Чтобы быстрее наполнить фонды 
музея идеологически выверенными 
полотнами, художникам предлагалась 
актуальная тематика, отражавшая 

Солидное 
пополнение

Тем временем фонды увеличива-
лись. В 1952 году наконец-то была 
передана коллекция Яновича из крае-
ведческого музея: 261 произведе-
ние живописи, графики, скульптуры, 
прикладного искусства. Среди них 
– царские портреты, работы Ивана 
Айвазовского, Василия Тропинина, 
Архипа Куинджи, Алексея Саврасова, 
Сергея Иванова, Павла Кузнецова, 
Альберта Бирштадта, Александра Ка-
лама и многих других. Однако музей 
опять не смог вместить их из-за от-
сутствия фондохранилища, и коллек-
ция Яновича продолжала храниться в 
краеведческом музее или, позднее, на 
одном из этажей недавно построенной 
Ленинской библиотеки. 

За счет централизованных передач 
из Министерства культуры РСФСР, 
Дирекции художественных фондов и 
проектирования памятников, «Рос- 
изопропаганды» стала формироваться 
коллекция советского искусства. Сна-
чала это была графика, занимавшая 
мало места, и небольшого размера 
произведения живописи. Масштабные 
полотна советских художников стали 
поступать только в 60-е годы, после 
переезда музея в новое здание.

Стационарные экспозиции музея 
посещались зрителями неохотно: 
скучно смотреть одни и те же работы. 
При Софье Сидоровой (Андреевой), 
которая была директором музея с 1953 
по 1958 год, все чаще стали привозить 
выставки из центральных музеев. В это 
время сыктывкарские зрители смогли 
увидеть подлинные произведения 
искусства из Русского музея, из Го-
сударственного музея палехского ис-
кусства и Научно-исследовательского 
института художественной промыш-
ленности. 

Остро встал вопрос о ставке на-
учного сотрудника: Министерство 
культуры РСФСР требовало отчетов 
об инвентаризации музейных коллек-
ций, их каталогизации, пропаганде 
изобразительного искусства. Первым 
научным сотрудником художественно-
го музея стала в 1957 году выпускница 
пединститута Тамара Зайцева (Шук-
томова), параллельно исполнявшая 
обязанности главного хранителя. В это 
же время появился и первый хранитель 
залов, мы знаем только ее фамилию – 
Королёва.

За десятилетие существования 
музея его собрание заметно уве-
личилось, а помещение оставалось 
прежним. Пришлось закрыть два зала 

хозяйственных должностях в горкоме 
партии, Совмине и МВД Коми АССР. 
Управление музеем взяла в свои руки 
Мария Белых, супруга известного коми 
драматурга Николая Дьяконова. Она 
руководила художественным музеем 
дважды: в 1948–1950 и 1958–1959 
годах. При Марии Степановне завели 
книгу поступлений, начали составлять 
годовые отчеты. Состоялась первая 
персональная выставка в Коми: в 1948 
году сыктывкарцы увидели в шахмат-
ном павильоне живопись Николая 
Жилина. При Белых были проведены 
выставки самодеятельного и народ-
ного творчества – сначала городская, 
а затем и республиканская. Лучшие 
работы с выставок закупили в фонды. 

Мария Степановна организовала 
дальние передвижные выставки-
рейды: по Вычегде – от Усть-Кулома до 
Усть-Выми на агитпароходе «Проле-
тарий», а также по Северо-Печорской 

Благодаря Д. Яновичу фонд музея пополнился 261 произведением искусства. 
Среди них – шедевр В.Тропинина «Золотошвейка».

успехи социалистического строи-
тельства в Коми республике: лесоза-
готовки, сплав, нефтяная и угольная 
промышленность, будни и праздники 
колхозов, железные дороги, возво-
димые индустриальные города, со-
ветский быт северян, новая радостная 
жизнь. Художники распределяли эти 
темы между собой, чтобы не было 
повторений. Государственный заказ 
проплачивался авансом. По мере го-
товности художники выносили картины 
на суд худсовета, выслушивали крити-
ку, вносили правки. Зачастую критика 
касалась не колорита или композиции, 
а тематики и идеологически неверных 
деталей. Бывало, что картину вовсе от-
вергали, и художник писал вместо нее 
другую или возвращал аванс.

«Пробив» здание, Латкин ушел из 
музея. В дальнейшем он работал на 

магистрали. Работы репрессирован-
ных художников смогли посмотреть в 
местах, где они отбывали наказание, 
– в Княжпогосте, Абези, Инте. Вскоре, 
правда, эти работы убрали подальше 
в запасники. Зато наравне с произве-
дениями местных авторов стали пока-
зывать репродукции картин известных 
русских художников из Третьяковки, 
Русского музея – многие зрители уви-
дели их впервые. «Передвижки» стали 
первостепенной формой знакомства 
жителей республики с изобразитель-
ным искусством.

Еще одной задачей музея стала лек-
ционная работа. В музее читать лекции 
было невозможно из-за тесноты, и 
лекторы шли «в народ». Выступали и 
сотрудники музея, и художники; не-
изменным успехом пользовались до-
клады Полякова. 
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под фондохранилище. Постоянной 
экспозиции и отдельного выставочно-
го зала не было: экспозиция менялась 
полностью, иногда 4–5 раз в год. В 
залах было тесно и темно, давили 
низкие потолки, разваливались печи. 
В прессе выходили статьи и фельето-
ны о бедственном положении музея. 
Заголовки говорили сами за себя: 
«Бездомные шедевры», «Классики в 
чулане»... Здание стояло в стороне от 
людских потоков, имело невзрачный 
вид. Трудно было заподозрить в нем 
культурное учреждение. Чтобы зрите-
ли нашли его, приходилось писать на 
афишах: «Парк культуры и отдыха, вход 
со стороны катка».

В своем доме
В июле 1959 года директором на-

значили Фаину Поповцеву. Актриса 
по первой профессии, она окончила 
факультет теории и истории искусств 
Института живописи, скульптуры и 
архитектуры им. И.Е. Репина Акаде-
мии художеств СССР, стала первым в 
республике искусствоведом. Фаина 
Кирилловна руководила музеем на 
протяжении 20 лет – этот рекорд до 
сих пор не побит. 

Фаина Поповцева добилась ново-
го помещения: в 1962 году музей 
переехал в здание бывшего торгового 
дома наследников купца Кузьбожева 
на Коммунистической, 6 (ныне там 
располагается отдел природы На-
ционального музея Коми). Первона-
чально музей занял только второй 
этаж, на первом располагался магазин 
«Спорттовары». В 1971 году здание 
полностью перешло музею. Его дваж-
ды достраивали, добавив два больших 
зала и трехэтажную пристройку для 
фондохранилища, кабинетов и других 
служебных помещений. 

Именно при Фаине Поповцевой 
Коми республиканский художествен-
ный музей стал одним из известных 
культурных учреждений не только 
города, но и республики, обрел со-
временные очертания. А настоящим 
храмом искусства музей стал в начале 
1990-х годов, когда ему передали про-
сторное историческое здание быв-
шего духовного училища, спроекти-
рованное вологодским архитектором 
Петром Федоровым и построенное в 
1890 году «каменных дел мастером», 
пажгинским крестьянином Николаем 
Кононовым. По праву оно считается 
одним из самых красивых зданий 
Сыктывкара. 

В 1994 году художественный музей 
переименовали в Национальную гале-
рею Республики Коми. Сегодня выста-
вочная площадь галереи исчисляется 
1112 квадратными метрами на 13 за-
лов, не считая коридоров и холлов. 
В фондах галереи – более 10 тысяч 
произведений, которые разделены на 

четыре отдельных фонда: живопись, 
графика, скульптура и декоративно-
прикладное искусство. Несмотря на 
большое количество залов и множе-
ство выставок за пределами галереи, 
в год экспонируется только одна 
десятая часть собрания. Если в 1948 
году библиотека художественного 
музея насчитывала всего 14 книг, то в 
нынешней библиотеке галереи– около 
27 тысяч экземпляров документов, из 
них изданий, посвященных изобрази-
тельному искусству, более 10 тысяч.

В последние годы в залах галереи 
проходит 30–35 выставок, количество 
посетителей переваливает за 80 ты-
сяч, а экскурсий – за 800.

Надежда БЕЛЯЕВА

Фото предоставлено 
Национальной галереей РК

В этом здании музей размещался до начала 1990-х. Нынешнее здание Национальной галереи Республики Коми.

М.С. Белых (Дьяконова). Ф.К. Поповцева.
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210 лет назад, 2 декабря 1813 года, родился выдающийся 
ученый-лингвист Матиас Кастрен, один из основоположников 
финноугроведения и сравнительного языкознания. В середине XIX века 
он побывал в Печорском крае, где собирал материал для своей книги 
«Первоначальные сведения о грамматике зырянского языка». 

Матиас Кастрен. 
Подвиг лингвиста

Матиас Александр Кастрен 
родился в многодетной 

семье священнослужителя Кристиа-
на Кастрена в небольшом городке-
коммуне Тервола на севере Великого 
княжества Финляндского, входившего 
в состав Российской империи. Так 
что он, по происхождению финский 
швед, был российским подданным, на 
русский манер его величали Матвеем 
Александровичем. Это обстоятельство 
позволяет нам называть Кастрена 
«российским филологом финского 
происхождения», а финские авторы 
не без основания относят его к выдаю-
щимся деятелям Финляндии ХIX века.

Поначалу Матиас, окончив школу в 
Оулу и поступив в университет Гель-
сингфорса (ныне Хельсинки), наме-
ревался идти по стопам отца – стать 
священником. Но изучение философии 
и восточных языков в университете 
склонили его интересы в сторону науки. 
В 1836 году Кастрен получил степень 
кандидата философии, три года спустя 
стал доцентом финского и древних се-
верных языков. Постепенно его увлекло 
изучение языков народов Русского Се-
вера. В начале 1840-х годов он совер-
шил путешествие по Карелии, а затем и 
по северу Архангельской губернии, где 
начал изучать самоедский (ненецкий) 
язык. В районе Печоры, Усы, Ижмы  
Кастрен пробыл с марта по сентябрь 
1943 года. Помимо самоедского, он 
изучал коми язык и собирал этногра-
фический материал о населении края. 

Известный промышленник Васи-
лий Латкин, встретивший молодого 
ученого в селе Колва, записал в своем 
дневнике: «Кастрену двадцать во-
семь лет. Он имел хорошее место в 
Гельсингфорсе и оставил его, увлек-
шись любознательною страстью к 
филологии языков финских. В его 
комнате было два-три стула, в одном 
углу небольшая печь, в другом, под 
постелей, полог, необходимая при-
надлежность здешних спален для за-
щиты от комаров; по стенам комнаты 
географические карты». Об этом при-
станище в Колве сам Кастрен писал 
так: «Меня мучила там жара и сырость, 

не давали покоя комары, паразиты и 
целая куча крикливых детей. Хотя я 
привык работать при всяких условиях, 
но здесь мне трудно было собраться 
с мыслями, и я уходил в погреб под 
моей избой. Здесь под землею я писал 
свою зырянскую грамматику, но за-
нятиям моим мешали крысы и мыши. 
Мой самоедский переводчик питал 
ужас к моей преисподней и неохотно 
спускался в ее недра». 

Обширный лингвистический ма-
териал, собранный Кастреном в Пе-
чорском крае, лег в основу его книги 
«Первоначальные сведения о грамма-
тике зырянского языка», удостоенной 
Демидовской премии Российской ака-
демии наук. На этом материале ученый 
написал и докторскую диссертацию, 
которую защитил в 1844 году.

Экспедиция в Печорский край была, 
между тем, лишь частью огромной 
работы Кастрена по изучению языков 
уральских и сибирских народов Рос-

сии. «По своим интересам он был по 
преимуществу финноугровед, но пути 
его работы направились так, что ему 
пришлось посвятить силы и другим 
народностям: самоедам, енисейцам, 
туркам, тунгусам», – отмечал извест-
ный филолог Д.В. Бубрих. Собирая 
материал для своих исследований, 
Матиас Кастрен в течение почти че-
тырех лет объездил многие сибирские 
регионы: на севере вплоть до Турухан-
ска и Дудинки, а на востоке  – до Китая. 
При этом он собирал не только линг-
вистический материал, но и предметы 
традиционного обихода сибирских 
народов для Этнографического музея 
Российской академии наук.

Во всех отношениях трудное пу-
тешествие подорвало здоровье Ка-
стрена, он заболел туберкулезом. 
Несмотря на обострения болезни, 
продолжал работать. В Гельсингфорс 
Кастрен вернулся в феврале 1849 года 
в крайне ослабленном состоянии. В 
1851 году он был назначен первым 
профессором финского языка в уни-
верситете Гельсингфорса. Однако уже 
7 мая 1852 года скончался от прогрес-
сировавшей болезни.

Матиас Кастрен оставил огромное 
научное наследие. Оно составило 12 
томов, изданных после его смерти 
Российской академией наук на не-
мецком языке. Сюда вошли, помимо 
уже упоминавшихся работ по коми 
языку, грамматики и словари почти 
двух десятков языков, среди которых 
самодийские, марийский, хантыйский, 

«Деятельность Кастрена была переломной точкой в истории финно-угорского 
языкознания не только в России, но и вообще в Европе. До Кастрена финно-
угорского языкознания как научной дисциплины, в сущности, не было».

(Тапани Салминен, доцент финноугроведения и этнолингвистики, 
Хельсинкский университет)

хакасский, эвенкийский, бурятский, 
тофский, кетский… Вклад Кастрена в 
финноугроведение и сравнительное 
языкознание, одним из основопо-
ложников которых он являлся, высоко 
ценился многими поколениями линг-
вистов во всем мире. То, что он успел 
сделать за свою короткую жизнь, на-
зывают научным подвигом. 

В 1990 году в Хельсинки было осно-
вано Общество М.А. Кастрена. Благо-
даря этой организации было осущест-
влено множество международных про-
грамм поддержки и развития языков 
и культуры финно-угорских народов. 
На средства Общества М.А. Кастрена 
реализовывались и многие проекты 
учреждений культуры, образования, 
науки и СМИ в Республике Коми.

Евгений ВЛАДИМИРОВ
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Фуд-блогер из Сыктывкара Юлия Панюкова не первый год участвует 
в федеральных кулинарных конкурсах, откуда привозит награды 
разного достоинства. Под Новый год для участия в состязании она 
приготовила традиционный праздничный салат в необычной подаче, 
а рецептом поделилась с читателями «Региона».

«Шуба» 
в бокале 
от фуд-блогера Юлии Панюковой

Любовью к кулинарии она заразила 
и семью. Муж по выходным виртуозно 
готовит мясо и пиццу, сыновья пока 
пробуют себя в простейших блюдах. 
Не при деле пока только третий, Фе-
дор, в отпуске по уходу за которым 
Юлия сейчас находится. Но и в де-
крете она времени даром не теряет: 
получает третье образование как 
графический дизайнер. 

– Мне нужно это для реализации 
своей идеи. Недавно я на высший 
бал защитила брендбук нашего се-
мейного проекта. Комиссия высоко 
оценила проект и пожелала удачи в 
реализации. Это будет самобытное 
заведение, связанное с ресторанным, 
культурным и гостиничным делом. 
Конечно, проект требует большого 
финансирования, но первые шаги я 
уже сделала, – говорит Юлия.

Можно ли из привычного сде-
лать креативное и улучшить 

его, Юлия Панюкова доказывает на 
традиционной селедке под шубой. 
Салат много десятилетий удерживает 
одно из первых мест в рейтинге по-
пулярных блюд новогоднего стола у 
большинства россиян. 

– На просторах интернета можно 
встретить разные версии происхож- 
дения салата, одна из которых гово-
рит, что впервые «шубу» приготовили 
при императоре Александре III. Блюдо 
даже вошло в меню знаменитого в те 
времена ресторана «Россия», – рас-
сказывает Юлия. – Сегодня сельдь 
под шубой пользуется спросом во 
многих заведениях общественного 
питания, а многие шеф-повара, 
кулинары-любители и фуд-блогеры, 
как я, вносят в рецептуру свою автор-
скую изюминку.  

Вариант «шубы», которым она с 
нами поделилась, Юлия придумала 
специально для Всероссийского 
конкурса на лучшее новогоднее блю-
до, основателем которого является 
известный российский шеф-повар, 
ресторатор, телеведущий Константин 
Ивлев. В 2020 году Юлия Панюкова 
уже становилась победительницей 
конкурса в специальной номинации 
«Необычный майонез» для оливье. В 
2021 году она стала победителем с 
салатом «Сельдь под шубой», которую 
назвала «Столовая королевишна», а 
в прошлом году победила со своим 
«Северным оливье», вдобавок забрав 
диплом в специальной номинации 
«Самый дальний – самый родной». 

Полина РОМАНОВА

Свои первые блюда Юля са-
мостоятельно приготовила 

в восемь лет.
– Это было самое простое пече-

нье, которое часто брала с собой на 
прогулку и делилась с друзьями, – 
рассказывает она. – Уже подростком 
сварила свой первый борщ. Я родом 
из села Летка, у нас есть огород, папа 
мой был тесно связан с лесом, любил 
охотиться, и поэтому борщ из свежего 
мяса и своих овощей получался очень 
вкусный.

Уже в школе Юлии не было равных 
на кулинарных конкурсах. А к приходу 
с работы мамы она всегда накрывала 
на стол, испытывая наслаждение от 
процесса. «И сейчас я испытываю 
огромное удовольствие, когда не 
просто готовлю, а красиво оформ-

ляю подачу, чтобы все выглядело 
эстетично», – отмечает она. Когда 
будущий муж Юли впервые пришел к 
ней в гости, то был поражен столом, 
который накрыла невеста, несмотря 
на то, что свидание происходило в 
студенческом общежитии. 

Юлия признается, что она «всеяд-
ный человек» и не может выделить из 
того, что готовит, какое-то одно люби-
мое блюдо. До сих пор почетное место 
в ее разнообразном меню занимает 
коми кухня, особенно шаньги с кар-
тошкой на ржаной муке. Но есть одно 
деликатесное блюдо, которое она по-
зволяет себе только раз в год во время 
поездок на море: это свежие устрицы, 
приправленные лимонным соком и 
бокалом хорошего шампанского. «Вот 
от этого деликатеса я испытываю на-
стоящее гастрономическое удоволь-
ствие», – говорит фуд-блогер. 
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Пошаговым рецептом новогоднего блюда Юлия Панюкова поделилась 
с читателями «Региона».  Оригинальность авторского варианта сельди 
под шубой состоит в том, что салат выкладывается в большой бокал 
емкостью 750 мл  и подается на подушке из желейного овощного 
слоя на основе бульона из рыбы. Кроме того, рецепт по версии Юлии 
Панюковой обогатился икрой сельди.

Ингредиенты для желе
Бульон из рыбы – 300 мл
Вода – 150 мл
Желатин – 12 г
Картофель вареный – 1 шт.
Морковь вареная – 1 шт.
Укроп свежий – 1 веточка
Ягоды брусники – 10-15 шт.
Соль – по вкусу.
Приготовление желе
1. Делим на три части: желатин по 

4 г, бульон по 100 мл, вода по 50 мл.
2. Одну часть желатина растворяем 

в 50 мл воды и тщательно размешива-
ем. Соединяем с бульоном и ставим 
на огонь. Постоянно помешивая, 
доводим до 60 градусов и ни в коем 
случае не выше! 

3. Снимаем с плиты и даем немно-
го остыть. Теплую жидкость выливаем 
в бокал для салата и даем остыть, по-
сле чего отправляем в холодильник.

4. Пока первая часть остывает, под-
готовим овощи для декорирования 
желейной части. Нарезаем отварной 
картофель и морковь кружочками, из 
которых вырезаем при помощи фор-
мочек сердечки и звездочки. Укроп 
разделяем на небольшие веточки.

5. Достаем из холодильника бокал 
с желе – оно должно только-только 
начать схватываться. При помощи 
пинцета аккуратно опускаем в за-
стывающий бульон часть сердечек, 
звездочек, веточек укропа и ягод 
брусники или клюквы. Отправляем в 
холодильник до полного застывания. 

6. Пока застывает первая часть, 
готовим вторую. После полного за-
стывания первой части аккуратно 
вливаем полностью остывшую вторую 
часть и повторяем тот же процесс.

7. То же самое делаем с третьей 
частью.

Ингредиенты для салата
Филе сельди – 200–250 г
Икра сельди – 100 г (20 г оставляем 

для подачи).
Картофель,морковь,свекла –  

по 3 шт.,  красный лук  – 1 шт. 
Яйцо – 3–4 шт. 
Майонез «Провансаль» – по вкусу.
Специи – по вкусу.
Приготовление салата
1. Картофель можно отварить. Я 

его запекаю. Вымойте, высушите и 
заверните каждую картофелину в 
фольгу. Выпекайте в духовом шкафу 
при 180 градусах 20 минут в фольге и 
допекайте еще 10 минут без фольги.

2. Морковь, свеклу, яйца отварите. 
3. Красный лук нарежьте мелко и 

замаринуйте. Для маринада возьмите 
150 мл теплой воды, 0,5 чайной ложки 
70-процентного уксуса, добавьте 0,5 
чайной ложки соли и одну – сахара, 
добавьте 1 столовую ложку оливково-
го масла. Залейте лук получившимся 
маринадом и оставьте на пару часов.

4. Белки вареных яиц отделите от 
желтков. 

5. Картофель, морковь, свеклу и 
белок яйца натереть.

6. Белки смешать с икрой сельди.
7. Филе сельди нарежьте малень-

кими кубиками и смешайте с замари-
нованным красным луком.

8. Выкладываем слои: картофель, 
сельдь с красным луком, морковь, 
майонез, белок яиц, смешанный 
с икрой сельди, майонез, свекла, 
майонез. 

9. Желток разомните в крошку и 
посыпьте сверху.

10. Украсьте по своему желанию и 
дайте настояться.

«Шуба» в бокале готова. При-
ятного аппетита!



Декабрь дарит нам ожидание праздника и веру в чудеса. В древности 
коми-зыряне поклонялись своему главному «зимнему» божеству 
– Войпелю. В легендах говорится, что это было могущественное 
божество, благосклонно относящееся к людям. К нему обращались с 
просьбами уберечь от болезней, порчи, отвести оружие врагов… 

Войпель. Дух зимы

В буквальном переводе с коми 
языка «войпель» – «северное, 

ночное ухо», однако наиболее популяр-
ные версии трактовки имени божества 
– «вой т\л» (северный ветер) либо же 
«в\рп\ль» (лесной дед). Владыкой Се-
вера можно считать Войпеля и по его 
«месту жительства» – горе Тельпосиз 
(в переводе с коми – «гнездо ветров»), 
второй по величине вершине Уральских 
гор. Это место славится сильнейшими 
ветрами и частой непогодой – с тучами, 
дождем и снегом. 

Считалось, что Войпель не любит 
шума, поэтому охотникам не стоило 
шуметь на охоте, иначе их мог заме-
сти снежный вихрь. Также во время 
колошения хлебов нельзя было громко 
полоскать белье, детям  – свистеть в 

свистульки, иначе северный ветер мог 
заморозить посевы. В горах горный 
дух Шуа – субстанция Войпеля – мог 
превратить шумного путника в камень. 

Долгое время даже после христиа-
низации Войпель был ведущим язы-
ческим божеством у коми-пермяков. 
Так, в послании митрополита Симона, 
отправленном в Пермь в 1501 году, он 
призывает мирян Войпелю-болвану 
не молиться и тризн ему не творить. 

Традиционно идол Войпеля ставили 
на священном месте на вершине хол-
ма под могучей березой в окружении 
других богов. Среди них Войпель был 
самым высоким. Около него стоял 
котел для жертвоприношений, в кото-
рый складывали меха и выменянное 
на них у соседних народов серебро. 
Со всех сторон идол был обложен 
камешками и ракушками, собранными 
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хореографической школы и коллектив 
ансамбля «Асъя Кыа».

В 2020 году в Вуктыле появился но-
вый арт-объект «Бог северных ветров», 
автором эскиза которого стал учитель 
географии Александр Пинежанинов. 
Свою идею он подал на Всероссийский 
конкурс новых достопримечатель-
ностей «Культурный след» и выиграл 
его. По его эскизу скульптор из Санкт-
Петербурга Вильгений Мельников 
изготовил арт-объект из листов холод-
нокатаной стали, которые с помощью 
специальной установки под действием 
высокого давления в буквальном 
смысле надули. При сильных порывах 
ветра металлическая шевелюра бога 
ветров начинает издавать звуки, да 
и сам Войпель в скульптуре будто бы 
застыл в дуновении ветра. 

При присвоении имени Сыктыв-
карскому аэропорту одним из «кан-
дидатов» был Войпель – как хозяин 
воздушной стихии. Сейчас аэропорт, 
как известно, носит имя первого коми 
лётчика Петра Истомина. Надеемся, 
что бог ветров помогает региональной 
авиации.

Что ж, в преддверии Нового года 
нам остается лишь уповать на милость 
всех богов, верить, что метели, вьюга и 
буря не застанут нас и наших близких 
в пути, ведь главней всего – погода в 
доме…

Снежана ЖУРАВЛЕВА

Во время этнографических экспе-
диций Вере Николаевне удалось вы-
яснить, что коми-пермяки оформляли 
охлупни на крыше домов в виде птицы 
или коня в угоду северному ветру, ко-
торый дует с Уральских гор и нередко 
сносит крыши изб. 

Тему Войпеля раскрывал в своих 
произведениях, как художе-

ственных, так и научно-популярных, 
ученый, писатель Каллистрат Жаков. 
В предисловии к его «Зырянским сказ-
кам» читаем, что «суеверные рассказы 
из охотничьего быта рисуют быт охот-
ников в дремучих лесах севера, изо-
бражают их веру в «лесного хозяина», 
который некогда был большим богом 
Войпелем, являющимся олицетворе-
нием северных ветров, крутящихся в 
лесах летом и зимою. Этот Войпель 
(«Ночное Ухо») известен теперь на Пе-
чоре под именем Шуа, бога, который 
живет в «каменном гнезде ветров»  
Т\лъ-поз-изъ. Если он услышит чело-
веческий голос, поднимает ветер и 
шлетъ снег на путниковъ. Многие уже 
погибли в Уральских горах».

Образ Войпеля вдохновлял не 
только литераторов. 9 октября 1994 
года на сцене Республиканского музы-
кального театра состоялась премьера 
балета Михаила Герцмана «Войпель». 
Балетмейстером выступил Виктор Ми-
ронов. В постановке деятели искусства 
решили соединить классический танец 
и модерн с «отсылкой» к народным ис-
токам. В спектакле помимо балетной 
труппы были задействованы учащиеся 

вдоль рек и речушек, где жили люди, 
поклонявшиеся Войпелю. В праздники 
Войпелю жертвовали скот. Перед на-
чалом охотничьего промысла охотники 
для удачной ловли стреляли из луков 
в священный столб, который стоял 
рядом с идолом. 

Александр Круглов в очерке «Лес-
ные люди» (1883 год) размышлял о 
том, что «изо всех богов, почитаемых 
зырянами в древности, до нас дошли 
названия двух: Войпеля и Золотой 
Бабы. «Вой» – ночь, север; «пель» – ухо; 
«Войпель» – ночное ухо. Это божество 
считалось стражем, защитником наро-
да». Коми этнограф Василий Налимов 
в исследованиях языческого миросо-
зерцания зырян писал о Войпеле как 
о луне.

Доктор исторических наук Вера Бе-
лицер в своей монографии «Очерки по 
этнографии народов коми» (1958 год) 
также публикует сведения о Войпеле:  
«Божество Войпель было мужского 
пола. Под ним чаще всего подразуме-
вали северный ветер («вой т\в»). На-
родная фантазия иногда представляла 
северный ветер в образе человека 
высокого роста по имени Кузь Иван 
(Длинный Иван). В старинных обычаях 
коми имелись также некоторые ука-
зания на обожествление ветра. Так, 
например, если во время сеяния зерна 
не было ветра, крестьяне зазывали его 
свистом…». 
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Проект реализуется при содей-
ствии Национальной библиотеки 
Республики Коми.
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НАСТОй Из ЛЮТИКА ДЛЯ ПОЛОСКАНИй 

ПРИ ВОСПАЛЕНИИ ДЕСЕН

Около 5 г сушеных цветков растения измель-

чают, заливают 500 мл кипятка, накрывают 

емкость крышкой и оставляют на полчаса. Про-

цеживают средство и полощут полость рта: это 

средство хорошо дезинфицирует повреждения 

слизистых и ускоряет заживление.

Лютик. «Куриная слепота»
Кажется, нет человека, не знакомого с этими цветами. 
Распространенные повсеместно, яркие лютики быстро поднимаются 
вместе с травой и блестят в ней, как маленькие солнышки. Многие с 
детства знают их второе название – «куриная слепота». Но не всем 
известно, почему их так именуют и какая польза может от них быть.

Лютик (лат. Ranunculus, умень-
шительное от лат. rana – «ля-

гушка») – род однолетних или много-
летних травянистых растений семей-
ства лютиковых (Ranunculaceae). Это 
водные или наземные травы с едким, 
а иногда и ядовитым соком. К слову, 
семейство лютиковых включает в себя 
около 60 родов и 1700–2500 видов 
самых разных растений, в том числе 
калужницу, купальницу и прострел 
(сон-траву), про которые мы уже рас-
сказывали в этой рубрике. Латинское 
название род (а от него и все семей-
ство) получил потому, что многие его 
представители влаголюбивы, растут 
в воде или рядом с ней – прямо как 
лягушки. Иногда на русском языке в 
качестве названия рода используется 
транслитерация научного латинского 
названия – «ранункулюс» или «ранун-
кулус». Коми наименование растения 
– купальнича: явная адаптация для 
зырянского уха русского слова «купаль-
ница», то есть и эти названия связаны 
с любовью растения к воде.

В род лютик входит более 410 ви-
дов! Типовой вид – лютик едкий (лат. 
Ranunculus acris) – именно он в России 
носит народное название «куриная 
слепота» или «курослеп». Это один из 
самых распространенных в умеренной 
климатической зоне полевых и лесных 
видов лютика. Говоря «лютик», чаще 
всего имеют в виду именно его. Еще 
очень близок к нему и так же широко 
распространен Ranunculus repens – 
лютик ползучий: внешне похожий на 
едкий, но его стебель стелющийся, уко-
реняющийся в узлах, толстый и сочный.

Лютик едкий – многолетнее травя-
нистое растение высотой 20–50 см. 
Растет на почвах с различной кислотно-
стью, но огородники знают, что сорные 
лютики у грядок – показатель кислой 
почвы. Хорошо растет на преимуще-
ственно суглинистых и глинистых по-
чвах, любит влагу. Корневище его до-

вольно короткое, залегает у поверхно-
сти почвы, но имеет много придаточных 
корней, отходящих горизонтально или 
косо книзу в виде пучка от корневища 
на глубину до 40 см. Нижние листья 
длинночерешковые, длиной 5–10 см, 
пятиугольные, пальчатораздельные, 
верхние – сидячие, трехраздельные, с 
линейными, зубчатыми долями. Цветки 
ярко-желтые, блестящие, в диаметре 
до двух см, одиночные или собраны в 
соцветие-полузонтик, чашелистиков 
и лепестков – по пять. Цветет в июне, 
плод – многоорешек. 

Все растение сильно ядовито, отсю-
да его второе имя – «куриная слепота»: 
лютик едкий сильно раздражает сли-
зистые и кожу. Сорвав цветок, а потом 
случайно потерев глаза, можно ощу-
тить неприятное жжение, на время по-
терять зрение. Даже вдыхание аромата 
лютика способно вызвать жжение в 
носу, сильные аллергические реакции. 

Этими свойствами растение обя-
зано содержащемуся в нем летучему 
едкому веществу с резким запахом 
под названием «протоанемонин» (ане-
монол) типа камфоры: оно раздражает 
слизистые оболочки глаз, носа, гортани 
и внутренних органов. Хотя при высу-
шивании травы (например, в сене) от-
равляющие и раздражающие свойства 
утрачиваются. Также в лютике едком 
содержатся   сапонины, алкалоиды, 
аскорбиновая кислота, сердечные 
гликозиды и флавоновые соединения, 
каротин, плоды содержат 23 % жира, 
в золе растения есть калий, кальций, 
магний, натрий, железо, фосфор, сера, 
кремний, хлор. И за счет полезных 
составляющих лютик используется 
народной медициной при ожогах, 
ранах, фурункулах, ревматизме, го-
ловных болях, туберкулезе. Но любое 
его применение возможно только при 
консультации с квалифицированными 
практикующими медиками.

На берегу реки Березовки, притока 
Колымы, в вечной мерзлоте был най-

ден шерстистый мамонт. В 1901 году 
принимавшие участие в раскопках и 
реконструкции «березовского мамон-
та» немецкие зоологи обнаружили, 
что у зверя во рту сохранился пучок 
растений, которые тот начал жевать 
прямо перед падением в глубокую рас-
щелину и гибелью. В сохранившихся 
растительных останках биологи нашли 
среди прочих трав и лютик едкий.

Лютики настолько распростране-
ны и заметны, что имеют бессчетное 
количество упоминаний в русской 
литературе. Да что литература: лю-
тик крепко «укоренился» и в музыке. 
Наверное, всем известна песенка из 
фильма «Женитьба Бальзаминова»: 
«Лютики-цветочки у меня в садочке, 
милая-любимая, не дождусь я ноч-
ки...». Многие считают ее народной, 
однако автор этого текста – режиссер 
«Женитьбы Бальзаминова» Константин 
Воинов, а музыку сочинил замечатель-
ный композитор Борис Александрович 
Чайковский. Но еще больше известны 
меломанам желтые цветики с подачи 
другого Чайковского – Петра Ильича. 
В опере «Иоланта» слепая главная ге-
роиня просит подруг нарвать ей цветов, 
чтобы перебирать их, утешаясь нежной 
прохладой лепестков. И те, неся ей 
разноцветные охапки, отвечают очень 
красивым хором: «Вот тебе лютики, 
вот васильки, вот мимозы, вот и розы, 
и левкоя цветки…».

Лютик едкий издавна известен как 
декоративное садовое растение. Его 
махровая форма flore pleno с крупными 
цветами очень красива и больше напо-
минает розу или георгин. 

Ирина САМАР

дары прирОды
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Астрологический 
прогноз на 2024 год

Наступает 2024 год – Год зеле-
ного Деревянного Дракона! Он не-
сет атмосферу светлой мудрости и 
добра и обещает быть удивитель-
ным, наполненным невероятной 
энергией и возможностями во всех 
ключевых сферах вашей жизни.

ПРЕДНАзНАЧЕНИЕ 
В год Зеленого Дракона ваши серд-

ца будут наполнены мудростью и жаж-
дой познания. Звезды говорят о том, 
что это время для раскрытия вашего 
истинного предназначения. Разга-
дывайте тайны мира, открывайте для 
себя новые области знаний. Верьте в 
свою силу и уникальные таланты: они 
будут вашим главным оружием в этом 
путешествии длиною в год.

зДОРОВЬЕ
Звезды в 2024 году будут благо-

приятно влиять на сферу здоровья. 
Энергия Дракона наполнит жизненной 
силой и вдохновит на заботу о своем 
теле и духе. Уделяйте внимание здоро-
вому образу жизни, бодрящим утрен-
ним прогулкам и питанию, богатому 
витаминами. Помните, что забота о 
себе – это не только физическое благо-
получие, но и гармония души.

ДЕНЬГИ 
В сфере бизнеса и финансов вас 

ждут бескрайние возможности. Дракон 
принесет финансовое процветание, но 
потребует мудрого вложения и управ-
ления ресурсами. Инвестируйте в свой 
рост, будьте открыты к новым проектам. 
Освежите свои финансовые стратегии: 
наступает год для креативных решений.

ОТНОШЕНИЯ 
В 2024 году Дракон пригласит вас 

на великолепный танец страсти и гар-
монии. Если вы уже в отношениях, этот 
год принесет вам еще более глубокое 
понимание друг друга. Возможны 
волнующие события, которые укрепят 
ваш союз.

Для тех, кто в поиске любви, звез-
ды обещают судьбоносные встречи. 
Будьте открыты к новым знакомствам 
и готовьтесь к тому, что ваше сердце 
будет пульсировать в ритме любви.

С наступающим Новым годом! 
Пусть Год зеленого Деревянного 
Дракона принесет вам радость, 
успехи и великие открытия. Пусть 
подарит вам крепкое здоровье, сча-
стье и благополучие в обстановке 
искреннего взаимопонимания!

Узнайте больше о моей 
деятельности и опыте!

Тел. +79042718531
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://vk.com/galasferaberegini
https://t.me/+KV7RCeqS3AkzNzIy

• Мужик с характером – это «крутой 
парень», а подобная же женщина – 
«стерва»... УДИВИЗМ.

• Британские ученые доказали, что 
тараканам уютнее всего жить в голо-
вах. НАУЧНИЗМ.

• Будешь читать то же, что и другие 
– и думать начнешь как все. МУРА-
КАМИЗМ.

• Если захочется СРАЗУ увидеть 
плоды своего труда – помой посуду. 
НАСТАВИЗМ.

• Красивая женщина особенно ра-
дуется, если хвалят ее ум. ВОСХИ-
ТИЗМ.

• Вот даешь всем понять, даешь – а 
они не берут... ПЕДАГОГИЗМ.

• Села на диету – стой до конца! Кто 
надо оценит. ОБНАДЕЖИЗМ.

• Ты все еще не веришь в чудо? 
Зря.... В себя надо верить… НАСТА-
ВИЗМ.

• Реально безвыходное положение 
– когда тебя уже обвели мелом. ПЕ-
ЧАЛЬНИЗМ.

на дОсуГе
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